
Велосипедисты прошли на-
стоящее испытание — пять 
многочасовых этапов в раз-
ных локациях Москвы. 
— В этом году впервые за всю 
вековую историю многоднев-
ная гонка «Пять колец Мо-
сквы» стартует этапом по Са-
довому кольцу совместно 
с любителями, — рассказал 
президент Федерации велоси-
педного спорта России Вяче-
слав Екимов.
Последний, так называе-
мый королевский, этап про-
шел на велотрассе «Крылат-
ское». Спортсмены преодоле-
ли 11 кругов, 150 километров, 
почти за четыре часа беспре-
рывной езды. Победителем 
этапа стал спортсмен из Ор-
ловской области Илья Ще-
гольков. Однако по итогу всех 
этапов абсолютным чемпио-
ном стал Лев Гонов из Санкт-
Петербурга.
— Я смог удержать желтую 
футболку, которая демонстри-
рует мое лидерство в общем 
зачете, на протяжении всех 
этапов. Это редкое достиже-
ние, — делится чемпион. — 
Но, конечно, хоть награда 
и индивидуальная, это все-
таки достижение всей нашей 
команды. 
Велоспорт в России сейчас пе-
реживает фазу активного раз-
вития, подчеркнул Вячеслав 
Екимов. В этом году, напри-
мер, было заявлено о прове-
дении «Гонки двух столиц». 
Спортсмены проедут по 
маршруту из Москвы в Санкт-
Петербург. Это состязание 

станет разминочным перед 
заездом «Две столицы», кото-
рый планируется провести 
в 2025 году, в честь 80-летия 

Победы. Гонка охватит мно-
жество регионов страны и вы-
ведет велоспорт в стране на 
новый уровень.
— Для нас такая гонка очень 
значима, нам важно прове-

сти ее на самом высоком 
уровне, — добавил прези-
дент Федерации велосипед-
ного спорта России. — И этот 

уровень должен 
стать примером, 
ориентиром. Это 
хороший шанс 
привлечь внима-
ние к нашему виду 
спорта.
Улучшения плани-
руются не только 
для спортсменов, 
но и для любите-
лей. Летом Центр 
организации до-
рожного движения 
создаст временные 

велополосы в 26 районах сто-
лицы. Это 35 километров 
маршрутов почти на 30 ули-
цах. Общая протяженность 
велополос достигнет 590 ки-
лометров.

— Велосипеды и самокаты — 
популярный транспорт в сто-
лице, поэтому мы будем запу-
скать больше выделенной 
инфраструктуры для безопас-
ных поездок москвичей, — 
отметил руководитель Депар-
тамента транспорта и разви-
тия дорожно-транспортной 
инфраструктуры города Мо-
сквы Максим Ликсутов.
В прошлом году протяжен-
ность велодорожек составля-
ла 512 километров. В 2020 го-
ду показатель был на две тре-
ти ниже. 
Не забывают власти и про об-
новление уже существующих 
маршрутов. В этом году, на-
пример, в городе планируют 
обновить разметку 60 кило-
метров велополос и устано-
вить новые велосветофоры.
ГРИГОРИЙ САХАДЖИ
g.sahadgi@vmdaily.ru

Вчера заверши-
лась главная 
столичная мно-
годневная вело-
сипедная гонка 
«Пять колец Мо-
сквы». В заездах 
приняли уча-
стие почти сот-
ня спортсменов 
из разных регио-
нов и стран.

День молодежи встретим 
большим фестивалем
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
о праздновании Дня молоде-
жи в столице. 

Празднование Дня молодежи 
состоится 29–30 июня в парке 
«Ходынское поле». На фести-
валь приедут делегации реги-
онов — номинантов на пре-
мию «Молодежная столица 
России». Это 400 ребят из Ом-
ска, Красноярска, Владиво-
стока и Мурманска.
— Гостей ждут выступления 
лекторов и экспертов, обра-
зовательные треки, творче-
ские мастер-классы, флешмо-
бы, тренинги и много других 
мероприятий, — сообщил под-
робности Сергей Собянин.
Фестиваль будет состоять из 
восьми тематических блоков: 
«Вместе с Родиной», «Вместе 
с карьерой», «Вместе со знани-
ями», «Вместе с добром», «Вме-

сте со спортом», «Вместе с но-
вым», «Вместе с креативом» 
и «Вместе со своим делом». На 
Ходынском поле выступят 
100 лекторов и экспертов, про-
ведут около 60 тренингов 
и лекций, почти 30 творче-
ских мастер-классов, заряд-
ку с известными спортсмена-
ми, танцевальный флешмоб 
и многое другое. Так, все жела-
ющие смогут принять участие 

в создании гимна столичной 
молодежи в музыкальной ла-
боратории.
Поклонников спорта пригла-
шают посетить соревнования 
по баскетболу, показатель-
ные выступления и трениров-
ки на ВМХ-велосипедах или 
позаниматься на хоккейных 
тренажерах.
Всего ко Дню молодежи в сто-
лице подготовили более 
150  мероприятий на различ-
ных городских площадках. 
Пройдут спортивные сорев-
нования, конкурсы, мастер-
классы, концерты, флешмобы 
и квесты. К программе присо-
единятся парки, библиотеки, 
культурные центры и другие 
городские пространства.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Зоопарки двух стран 
будут сотрудничать
Московский и манильский 
зоопарки подписали согла-
шение о сотрудничестве. 
Об этом вчера сообщила зам-
мэра Москвы Наталья Сергу-
нина (на фото).

В Маниле, столи-
це Филиппин, нахо-
дится один из круп-
нейших в стране 
зоопарков. Он был 
основан в 1959 го-
ду и считается од-
ним из старейших 
в Азии. На территории пло-
щадью 5,5 гектара обита-
ют больше 600 животных. 
Некоторые из них встреча-
ются только на Филиппи-
нах — например, филиппин-
ские крокодил и олень, а так-
же палаванский павлиний 
фазан.
— Подписанное соглашение 
предусматривает обмен опы-

том и научной информацией, 
совместные проекты по со-
хранению редких и исчезаю-
щих видов, — рассказала На-
талья Сергунина.

Согласно докумен-
ту зоопарки смогут 
обмениваться жи-
вотными для уча-
стия в междуна-
родных програм-
мах по поддержа-
нию популяций.
Московский зоо-
парк, основанный 

в 1864 году, — один из старей-
ших в Европе. Сегодня его 
коллекция насчитывает боль-
ше 1,2 тысячи разных видов 
млекопитающих, птиц, реп-
тилий и рыб. Сейчас в Маниле 
проходит выставка, посвя-
щенная 160-летию Москов-
ского зоопарка.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера Госдума приняла в третьем, окончательном чтении закон о возвращении 
индексации пенсии работающим пенсионерам. Ранее задачу по индексации поставил 
президент Владимир Путин, отметив, что «это будет действительно справедливо». 
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Покорили новые вершины
Столичный велоспорт продолжает развиваться и с каждым годом 
становится все более массовым и доступным

ПОЕЗДОК СОВЕРШИЛИ ПАССАЖИРЫ 
НАЭЛЕКТРОБУСАХ ПАРКА САЛТЫКОВКА 
ЗАПОЛГОДА С МОМЕНТА ЕГО ОТКРЫТИЯ. 
ЭТОТ СОВРЕМЕННЫЙ ЭЛЕКТРОБУСНЫЙ 
ПАРК ОБСЛУЖИВАЕТ ВОСЕМЬ МАРШРУТОВ.

ЦИФРА ДНЯ

4 400 000

АЛЕКСЕЙ КОНДАРАНЦЕВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
СПОРТА ГОРОДА МОСКВЫ
Велосипед — это один из са-
мых доступных и экологичных 
видов транспорта, который 
только прибавляет здоровья. 
На сегодняшний день создана 
удобная, современная система 
велопроката. Все это делает 
поездки по городу более до-
ступными. Наша задача состо-
ит в том, чтобы велосипеды 
в скором времени стали обы-
денным средством передви-
жения и москвичи могли
с комфортом ездить на них 
погороду. Мы рады тому, 
чторазвитие массового спорта 
перетекает в качественные 
успехи наших спортсменов 
наразличных международ-
ных стартах.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ежегодно в городе 
появляются 
километры 
специальных 
дорожек и полос

26 июня. Чемпион многодневной велогонки «Пять колец Москвы» Лев Гонов вместе со своим трофеем после завершающего заезда на велотрассе «Крылатское». 
На протяжении всех этапов Лев ни разу не лишался желтой футболки — символа лидера общего зачета. Фото: Александр Кочубей

Активный период 
строительства

В этот жаркий сезон у строителей мно-
го работы. Для них лето — активный 
период строительства самых разных 
объектов: станций метро, дорог, до-
мов по программе реновации, детских 
садов, школ, поликлиник, современ-
ных больничных и других корпусов. 
За каждым объектом стоит важная за-
дача — комплексно развивать терри-
тории. Благодаря сбалансированному 
подходу к застройке участков Москва 

получает комфортные микрорайоны и новые точки при-
тяжения, в которых есть все необходимое: жилье, места 
для занятий спортом, культурного досуга, объекты здра-
воохранения и образования. 
Говоря о цифрах, отмечу рост ряда по-
казателей. Так, в прошлом году за счет 
средств городского бюджета Департа-
ментом строительства города введено 
около 3,3 миллиона квадратных ме-
тров. В 2024-м планируем ввести свы-
ше 4 миллионов квадратных метров — 
это более 170 объектов. 
Среди ключевых объектов — новые 
станции столичного метрополитена. 
В настоящее время в городе сооружа-
ют 16 станций: 11 на Троицкой линии, 
три — на Рублево-Архангельской, од-
ну — на Сокольнической и еще одну — 
на Кольцевой линии. До конца года 
планируем завершить строительство восьми станций. 
В первую очередь для пассажиров будет открыт участок 
Троицкой линии от станции «Новаторская» до станции 
«Тютчевская».
Еще одну станцию мы достроим в этом году на Сокольни-
ческой линии. Речь идет о «Потапово». В этом же районе 
ведется сооружение участка трассы Солнцево — Буто-
во — Варшавское шоссе. Метро и дорога строятся единым 
комплексом, работы синхронизированы. 
Еще одна важная городская программа — реновация. За 
время ее реализации в городе построили 311 жилых ком-
плексов площадью 4,4 млн квадратных метров. В планах 
на текущий год — ввести в эксплуатацию более 1,5 милли-
она «квадратов» нового жилья, это около 100 домов. А об-
щий объем введенного в эксплуатацию жилья по програм-
ме реновации к концу 2024-го превысит 6 миллионов ква-
дратных метров. С начала года уже ввели в эксплуатацию 
семь новостроек. В активной стадии строительства по 
программе находятся 230 домов.

Вчера глава Департамента строительства Рафик 
Загрутдинов озвучил главные итоги реализации 
Адресной инвестиционной программы. В фокусе 
внимания — комплексное развитие города.

первый 
микрофон

РАФИК 
ЗАГРУТДИНОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ДЕПАРТАМЕНТА 
СТРОИТЕЛЬСТВА 
ГОРОДА МОСКВЫ

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ 
МЭРА ➔ СТР. 2

история
Многодневная гонка 
«Пять колец Москвы» 
считается преемницей 
велогонки по Садовому 
кольцу, впервые про-
шедшей в 1920 году.
В 1993 году гонка стала 
международной. Марш-
руты всех этапов пред-
ставляют собой кольца.
В разные годы это были 
следующие кольца: во-
круг Кремля, олимпий-
ская трасса в Крылат-
ском, Садовое кольцо, 
на Воробьевых горах, 
на Лужнецкой набереж-
ной. С момента, как гон-
ку объявили междуна-
родной, она не проводи-
лась только в 2016 году.

Ежедневный деловой выпуск

события и комментарии

Столичные ученые создают первый 
искусственный нейрон, который 
станет основой для аналога 
человеческого мозга ➔ СТР. 4

главная тема

Вкусно как дома. Волонтеры готовят 
сухие супы и каши для участников 
спецоперации. Самое популярное 
блюдо — борщ ➔ СТР. 5

надо понимать

Пиджаки вместо кителей. Почему 
в Министерство обороны пришли 
гражданские и какие задачи 
им предстоит решать ➔ СТР. 6
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Заказчикам выгодны 
совместные закупки
Более 3,1 тысячи совместных 
котировочных сессий прове-
ли заказчики на портале по-
ставщиков за десять меся-
цев. Об этом вчера сообщила 
заместитель мэра Москвы, 
руководитель городского 
Департамента экономиче-
ской политики и развития 
Мария Багреева (на фото).

Котировочные сессии — это 
мини-аукционы, участники 
которых конкурируют между 
собой, поочередно снижая на-
чальную цену контракта. По-
бедит тот, кто предложит ми-
нимальную сумму. Совмест-
ные котировочные сессии на 
сайте zakupki.mos.ru прово-
дятся с сентября 2023 года. 
За это время общая сумма 
контрактов составила около 
1,7 миллиарда рублей.
— Почти год назад у москов-
ских заказчиков появилась 
возможность объединять 
свои потребности в товарах, 
работах и услугах и проводить 

совместно более крупные за-
купки. Такой способ позволя-
ет городу привлекать больше 
поставщиков, повышать кон-
куренцию между ними и эко-
номить бюджетные сред-
ства, — подчеркнула Мария 
Багреева. — За десять месяцев 
благодаря снижению началь-
ной цены в ходе таких закупок 
столица сэкономила почти 
300 миллионов рублей.
Совместные котировочные 
сессии выгодны и предприни-
мателям. Они позволяют им 
заключать контракты сразу 
с несколькими заказчиками 
и увеличивать продажи.
Организатору, который хочет 
провести совместный мини-
аукцион, необходимо указать 
соответствующий формат за-
купки. Для участия в сессии 
можно пригласить одного или 
нескольких заказчиков. Един-
ственное, они должны быть 
зарегистрированы на портале 
поставщиков, работать в од-
ном регионе и приобретать 
товары одной категории.
Как уточнили в столичном Де-
партаменте по конкурентной 
политике, чаще всего заказ-
чики объединяются для заку-
пок строительных товаров, 
хозтоваров и бытовой техни-
ки, а также канцелярских 
и бумажных изделий.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Перспективное 
место жительства

1 июля исполнится 12 лет со дня вхож-
дения Троицкого и Новомосковского 
округов в состав столицы. За несколь-
ко месяцев до этой даты по инициати-
ве мэра Москвы Сергея Собянина был 
организован и проведен международ-
ный конкурс, участники которого 
предложили свое видение градостро-
ительного развития новых террито-
рий. Отмечу, что команды архитекто-
ров и урбанистов, которые участвова-

ли в этом конкурсе, были очень профессиональными 
и именитыми. Конечно, их проекты отличались друг от 
друга. Но тем не менее были в них и общие принципы. Ос-
новной из них — это комплексность развития. 
Внимание сразу уделили одновременному созданию ин-
фраструктуры, в том числе, безусловно, социальной. 
И не ошиблись. За эти годы в Троицком и Новомосков-
ском округах введено свыше 30 мил-
лионов квадратных метров различ-
ной недвижимости. Население вы-
росло более чем в два раза. Три чет-
верти новоселов там сейчас именно 
москвичи, причем это семьи с детьми, 
для которых крайне важна социаль-
ная составляющая. 
Сегодня не без гордости можно ска-
зать о том, что на новых территориях 
Москвы уже введено более 170 раз-
личных соцобъектов. Это детсады, 
школы, поликлиники, станции скорой 
помощи, амбулатории, больницы. Ди-
намика создания инфраструктуры 
в ТиНАО впечатляет. Если в первые го-
ды после присоединения новых территорий здесь ежегод-
но строили по 10–12 соцобъектов, то в последние два-три 
года — не менее 25. В текущем году также планируется 
построить не менее 20 объектов.
Подчеркну, что, к примеру, школы и детсады не только 
удобны, но и креативны. Предметно-пространственная 
среда новых школ и детсадов организована таким обра-
зом, чтобы дать возможность наиболее эффективно раз-
вивать индивидуальность каждого воспитанника с уче-
том его возраста, интересов, уровня активности, способ-
ностей и увлечений. 
Думаю, еще один толчок к дальнейшему развитию соц-
сферы новых округов даст перспективный проект созда-
ния в Административно-деловом центре в Коммунарке 
образовательного кластера. Такая масштабная единая 
образовательная площадка позволит сосредоточить ряд 
профессиональных учебных заведений Москвы в одном 
месте. Предполагается, что этот кластер разместится ря-
дом с большой парковой зоной. И парк, и кластер будут 
спроектированы по принципу связности учебных, спор-
тивных и рекреационных зон с местами учебы и прожи-
вания, каждая из них будет соединяться с другими с по-
мощью тщательно продуманных пешеходных маршрутов 
и транспортного каркаса. Так что у социальной инфра-
структуры Новой Москвы прекрасные перспективы. Не-
случайно все больше москвичей смотрит в сторону 
ТиНА О как на территорию своей будущей жизни.

Самые молодые округа столицы скоро отметят 
12-летие вхождения в состав Москвы. О планах 
на будущее рассказал руководитель Департамента 
развития новых территорий Владимир Жидкин.

первый 
микрофон

ВЛАДИМИР 
ЖИДКИН
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ДЕПАРТАМЕНТА 
РАЗВИТИЯ НОВЫХ 
ТЕРРИТОРИЙ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Уже шестой год в столице 
реализуется программа 
сотрудничества с неком-
мерческими организаци-
ями «Москва — добрый 
город». Это эффективная 
экосистема партнерства, 
куда входит комплекс 
проектов грантовой, иму-
щественной, информаци-
онной поддержки. За это 
время было налажено со-
трудничество с более чем 
500 НКО и добровольче-
скими движениями. 

кстати

Благодаря масштабной мо-
дернизации, проведенной за 
пять лет, московская служба 
занятости из «биржи труда» 
и «выплатной кассы», куда об-
ращались только за пособием 
по безработице, превратилась 
в современного кадрового 
оператора.

Широкие компетенции
— В ее активе — крупнейшая 
городская база вакансий, пе-
редовые сервисы по поиску 
работы и развитая инфра-
структура: офисы трудоу-
стройства в центрах «Мои до-
кументы» и пять флагманских 
центров с расширенным набо-
ром услуг — от профориента-
ции и тренингов до поиска 
работы, — написал мэр в сво-
ем персональном блоге. 
Сегодня в столице нарастает 
потребность в кадрах. Город 
предлагает любому москвичу 
и жителям регионов развить 
свой кадровый потенциал 
и успешно встроиться в круп-
нейший рынок труда. 

Понять, кем быть
В Москве создана современная 
образовательная инфраструк-
тура для взрослых и школь-
ников по широкому спектру 

программ обучения, и рабо-
та по ее развитию будет про-
должена.
— В 2024 году экосистема го-
рода как центра профессио-
нального образования допол-
нится центром обучения 
«Профессии будущего» в Пе-
чатниках, — заявил Сергей 
Собянин. — Он станет круп-
нейшим в стране подобным 
центром с собственными 
практико-производственны-
ми площадками. В центре бу-
дет создано более 100 корот-
ких программ обучения, что 
позволит соискателям осво-
ить самые востребованные 
профессии из ведущих отрас-
лей экономики и быстро най-

ти работу по выбранному на-
правлению.
Кроме того, продолжится мас-
штабирование программы 
комплексной профориента-
ции для школьников. Это не-
обходимо для того, чтобы 
каждый подросток на основе 
полученных знаний мог осоз-
нанно сделать выбор будущей 
профессии.
Также Сергей Собянин заявил, 
что в перспективах до 2030 го-
да в Москве прогнозируется 
снижение уровня безработи-
цы с 1,7 до 1,2 процента. А ко-
личество занятых в экономи-
ке города к этому времени 
увеличится до 7,24 миллиона 
человек.

Уникальные разработки
Также в социальных сетях гла-
ва города рассказал о прорыв-
ных разработках, созданных 
в особой экономической зоне 
«Технополис «Москва». 
— Высокотехнологичная про-
дукция компаний ОЭЗ с каж-
дым годом становится все по-
пулярнее — как раз за счет 
инновационности предприя-
тий, локализации их произ-
водств в одном месте и спо-
собности эффективно заме-
щать импортные аналоги, — 
отметил мэр. 
Многие из разработок не 
имеют аналогов в мире. Сре-
ди таких изделий, например, 
аппарат для очищения крови 

при почечной недостаточно-
сти и оптические мульти-
плексоры для высокоскорост-
ной передачи данных. В чис-
ле уникальных разработок 
и технология для маркиров-
ки радиоэлектронных това-
ров, которая поможет бо-
роться с контрафактом.

Новая галерея
Объявил Сергей Собянин 
и о начале строительства зда-
ния Московской государ-
ственной картинной галереи 
Василия Нестеренко на Бу-
тырской улице. Музей сможет 
вместить до 400 посетителей.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Развиваем 
кадровый потенциал
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
Собянин в своем 
блоге предста-
вил одно из по-
ложений страте-
гии развития си-
стемы социаль-
ной защиты 
до 2030 года. 
Также глава го-
рода сделал ряд 
заявлений в со-
циальных сетях. 

день мэра

26 декабря 2023 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (слева) посетил новый кадровый центр «Профессии будущего» на улице Щепкина и пообщался со школьниками, 
которые пришли сюда узнать о разных профессиях. Еще один такой центр откроют в этом году в Печатниках. Он станет крупнейшим в стране

Площадки детских садов будет 
отличать оригинальный дизайн

В Cеверо-Восточном округе 
приведут в порядок террито-
рии семи детских садов 
в районах Алексеевский, Ба-
бушкинский, Лосиноостров-
ский, Останкинский, Север-
ное Медведково. «ВМ» узна-
ла в префектуре округа, ка-
кие изменения ждут эти 
объекты.

По словам префекта СВАО 
Сергея Мельникова, основ-
ная задача, которую специа-
листы ставили перед началом 
работ, — сделать каждую пре-
ображенную зону максималь-
но функциональной и инте-
ресной.
— Важно, чтобы каждое посе-
щение детского сада, каждая 
прогулка становились для ре-
бенка маленьким путеше-
ствием в мир знаний и впечат-
лений, открывали новые воз-
можности для развития, — от-
метил префект.
Строители консультирова-
лись с воспитателями, чтобы 
лучше понимать предпочте-

ния детей. К тому же некото-
рые детские сады не рекон-
струировались с середины 
прошлого десятилетия и нуж-
дались в современном обору-
довании. 
Асфальтовое покрытие на 
площадках специалисты за-
менят на резиновое, чтобы 
при падении дети не получали 
серьезных травм. А каждую 
игровую зону сделают тема-
тической.
Например, детский сад на 
Тайнинской улице в Лосино-
островском районе будет на-
поминать морской курорт — 
там установят веранды по ти-
пу южных, с ампельными рас-
тениями, оборудуют игровые 
площадки и несколько уни-
кальных объектов.
— В центральной части двора 
мы расположим метеостан-
цию и музыкальную площад-
ку. Дети смогут почувствовать 
себя в роли артистов — там 
будет пан-флейта, металло-
фон, глюкофон, барабанная 
установка, маракасы, бубен 

и другие инструменты. Все 
для разных жанров, чтобы ре-
бенок мог проявить себя твор-
чески, — добавил префект.
А в Бабушкинском районе од-
на из территорий садиков 
превратится в мини-ферму — 
на ней детишки смогут нау-
читься высаживать цветы 
и другие растения, получат 
много полезных знаний об 
экологии родного города.
— Поработаем над светом — 
для безопасности здоровья 
детей сделаем его более при-
глушенным, нейтральным, 
добавим подсветку. Озеленим 
пространства для того, чтобы 
территория выглядела свежо 
и ухоженно, — рассказал 
Сергей Мельников.
Всего благоустройство затро-
нет семь территорий детских 
садов СВАО. Все работы пла-
нируется завершить к новому 
учебному году, чтобы уже 
в сентябре порадовать посети-
телей садиков и их родителей.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Уникальная передвижная лаборатория поможет 
выбрать профессию и построить карьеру

Почти треть студентов, прошедших стажировку, 
получили предложение о трудоустройстве

Этим летом в Москве начина-
ет движение «Профитрак» — 
первая передвижная «лабо-
ратория» профориентации 
и развития карьеры центра 
«Профессии будущего». 
Ее запуск вчера анонсирова-
ла заместитель мэра Москвы 
по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова.

Отправной точкой маршрута 
«Профитрака» станет одна из 
знаковых площадок города — 
Парк Горького, где 28 июня 
московские школьники собе-
рутся на выпускной.
— Москва предлагает иннова-
ционные подходы и современ-
ные инструменты управления 
карьерой. Мы создали уни-
кальный для города формат — 
передвижную «лабораторию» 
для профориентации и про-

фессионального развития. 
Она воплотила в себе самые 
эффективные и передовые 
сервисы кадрового центра 
«Профессии будущего», — по-
яснила заммэра. 
Анастасия Ракова уточнила, 
что в течение всего лета и до 
конца сентября стильный 
фургон проедет по всем попу-
лярным локациям города 
и даст возможность выбрать 
свой профессиональный трек 
каждому, кто сейчас находит-
ся в поиске работы или заду-
мывается о смене профессии, 
а также тем, кому только 
предстоит сделать выбор про-
фессионального пути. 
— Москвичи смогут узнать 
о программах обучения 
и возможностях для трудоу-
стройства в интерактивном 
формате, а старшеклассники 

пройдут профориентацион-
ное тестирование и сделают 
осознанный выбор своего об-
разовательного пути вместе 
с карьерными наставниками 
центра «Профессии будуще-
го», — добавила она.
Например, с помощью VR-
шле ма можно погрузиться 
в мир профессий, среди кото-
рых сварщик, токарь, повар, 
медсестра, бариста и многие 
другие.
Фургон каждые выходные 
можно будет найти в новых ло-
кациях: на ВДНХ, в фудмоллах 
«Депо», на территории «Луж-
ников» и во многих других 
парках, фудмоллах и арт-про-
странствах. За расписанием 
движения можно следить на 
сайте profi truck.mosfuture.ru.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В этом учебном году свыше 
70 тысяч студентов столич-
ных колледжей прошли 
практику на крупнейших 
предприятиях города. 
Об этом вчера рассказала 
заместитель руководителя 
Департамента образования 
и науки Москвы Ирина Швец.

Ребята стажировались в ком-
паниях в сфере промышлен-
ности, торговли, финансов, 
образования, информацион-
ных технологий, услуг и го-
степриимства. Они выполня-
ли штукатурные и отделочные 
работы, знакомились с техно-
логиями производства обуви 
для танцев, осваивали меха-
низмы международного нало-
гообложения, готовили десер-
ты и приобретали профессио-
нальные навыки.

— Первые предложения о ра-
боте студенты московских 
колледжей получают уже во 
время практики. Это стало 
возможным благодаря тесно-
му сотрудничеству с широким 
пулом предприятий, которые 
активно участвуют в подго-
товке молодых квалифициро-
ванных специалистов. Вместе 
мы формируем профиль ком-
петенций выпускника, пере-
делываем образовательные 
программы с упором на прак-
тическую подготовку, модер-
низируем инфраструктуру 
образовательных учрежде-
ний, — отметила замглавы 
департамента.
Ирина Швец поделилась, что 
по итогам стажировок около 
30 процентов старшекурсни-
ков получили предложение 
о трудоустройстве и продол-

жат обучение по индивиду-
альному графику.
Впервые в этом году студенты 
Московского государственно-
го образовательного ком-
плекса  проходили практику 
на научно-производственном 
предприятии «Геофизика-
Космос» госкорпорации «Рос-
космос». Компания занимает-
ся разработкой и изготовле-
нием оптико-электронных 
приборов ориентации и нави-
гации. Будущие специалисты 
в области технологии метал-
лообрабатки и наладчики 
станков с ЧПУ участвовали 
в совершенствовании процес-
са обработки деталей, выпол-
няли расчеты, подбирали ин-
струменты и занимались на-
ладкой станков.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Портал поставщиков 
работает с 2013 года. 
Сейчас платформой 
пользуются заказчики 
из 40 регионов России 
и 344,1 тысячи по-
ставщиков со всей стра-
ны, из них 3043 зареги-
стрировались за послед-
ний месяц. В каталоге 
продукции можно найти 
более 2,8 миллиона
уникальных наименова-
ний. Каждый день на ре-
сурсе заключается около 
1500 контрактов.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Безопасное покрытие 
Чтобы дети не травмировались 
во время отдыха, асфальт заме-
нят на резиновое покрытие

Яркий дизайн
Каждая площадка 
будет выглядеть кра-
сочно и современно 

Планы благоустройства
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Новое освещение
Свет ламп новых опор освеще-
ния будет максимально ней-
тральным и приглушенным 

Тематический городок
Каждая площадка будет посвя-
щена определенной тематике 
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Культурная афиша округа составляется с учетом 
интересов жителей разного возраста
В Юго-Западном админи-
стративном округе (ЮЗАО) 
для москвичей этим летом 
подготовили насыщенную 
программу событий. 
«ВМ» ознакомилась с афи-
шей мероприятий и узнала, 
какие из них пользуются 
наибольшей популярностью. 

За культурный досуг в округе 
отвечает Объединение куль-
турных центров (ОКЦ) ЮЗАО. 
Еженедельно там проходит 
большое количество меропри-
ятий для жителей разных воз-
растов — начиная с лекций 
и заканчивая мастер-класса-
ми. Всего в округе расположе-
но 28 библиотек.
— Мероприятия подбираем 
исходя из того, что было бы ин-
тересно и актуально для на-
ших жителей. Например, в вы-
ходные в библиотеке № 170 
пройдет программа «Планета 

маленького принца». В рамках 
программы юные гости смогут 
познакомиться с творчеством 
писателя Антуана де Сент-
Экзюпери и сделать дизайнер-
скую закладку для книг, — рас-
сказали в пресс-службе ОКЦ 
ЮЗАО.
Также на территории центров 
работают детские клубы, кото-
рые помогают провести досуг 
с пользой юным жителям 
округа, проводящим канику-
лы в Москве. Среди них — сту-
дия «Творческие котики и ве-
селые хвостики». На занятиях 
студии дети могут попробо-
вать себя как в роли артистов 
на сцене, так и в роли художни-
ков. Есть и отдельная развива-
ющая секция для малышей.
— У нас в округе постоянно 
придумывают активности для 
детей, — рассказывает жи-
тельница района Теплый Стан 
Диана Салахова. — Летом мно-

гие родители работают, а оста-
вить ребенка просто не с кем. 
Тогда на помощь приходят вот 
такие детские лагеря дневного 
пребывания.
Также ОКЦ регулярно прово-
дит конкурсы для любителей 
художественной литературы. 
Сейчас, например, многие уча-
ствуют в литературно-игровом 
проекте «Читающий район», 
который позволяет познако-
миться с произведениями из-
вестных классиков, проверить 
свои знания с помощью лите-
ратурного теста и получить 
ценные и памятные призы.
— Узнать расписание всех на-
ших активностей можно на 
сайте и в группе «ВКонтакте». 
Там же открыта запись в круж-
ки, секции, — рассказали 
в Объединении культурных 
центров ЮЗАО.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru 

Известный гимнаст провел 
открытую утреннюю зарядку
Вчера российский гимнаст, 
четырехкратный олимпий-
ский чемпион, пятикратный 
чемпион мира Алексей 
Немов провел на Северном 
речном вокзале тренировку 
для участников проекта «Мо-
сковское долголетие». 

Ровно в 9:30 на площади перед 
зданием Северного речного 
вокзала собрались несколько 
десятков участников проекта 
«Московское долголетие», 
чтобы начать свой день актив-
но и позитивно. Утреннюю за-
рядку в этот раз проводил 
звездный гость — известный 
спортсмен Алексей Немов. 
Она прошла под песню Влади-
мира Высоцкого «Утренняя 
гимнастика».
— Ну что, готовы? — бодрым 
голосом поприветствовал 
Александр Немов собрав-
шихся. 
— Готовы! — хором ответили 
участники проекта. 
Зарядка началась с неслож-
ной нагрузки, чтобы размять 
мышцы и суставы. Потом 
Алексей показал упражнение, 
с которого начинаются высту-
пления всех гимнастов. 
— Ноги вместе, носки врозь. 
Руки вперед, руки вверх, руки 
в стороны, а теперь вниз. Вот 
и все! — продемонстрировал 
олимпийский чемпион. 
В общей сложности зарядка 
длилась один час. После ее за-
вершения Алексей Немов от-
метил: чтобы быть здоровым, 
нужно отдать взамен свою 
лень и систематически дви-
гаться. 
— Спорт объединяет людей 
с разными взглядами, из раз-
ных поколений. Сегодня во 
время зарядки я показал 
упражнения, которые в свое 
время мне давали тренеры. 
Они простые, но хорошо раз-
минают весь организм. Наде-
юсь, старшее поколение возь-
мет их себе на заметку — это 

большая честь для меня, — по-
делился он. 
Такие тренировки придают 
заряд бодрости на весь день, 
уверена жительница района 
Царицыно Татьяна Тарасова. 
Она не поленилась встать ра-
но утром и приехать на другой 
конец города, чтобы позани-
маться спортом и, конечно, 
увидеть своего кумира. 
— Спасибо большое Алексею 
за такую зарядку. Я в полном 
восторге! — поделилась она. 
Татьяна в проекте «Москов-
ское долголетие» с момента 
его запуска в 2018 году. За эти 
годы посещала английский 
язык, сейчас учит испанский 
и китайский. 
— Очень тяжело дается, но 
я не бросаю. Хочу попробо-
вать все-таки выучить эти язы-
ки. Тем более что это очень по-
лезно для здоровья мозга, — 
рассказала пенсионерка. 
«Зарядки долголетия» прохо-
дят каждое утро по будням 
в 9:30, раз в неделю их прово-
дят известные спортсмены. 
В июне звездными гостями за-
рядок стали известные фигу-

ристы: Роман Костомаров, Ев-
гения Медведева, Илья Авер-
бух и Татьяна Тотьмянина. 
В июле горожан старшего по-
коления ждут, например, 
в Парке Горького, на площад-
ке возле станции метро «Ком-
мунарка» в ТиНАО и по другим 
столичным адресам. Узнать 
расписание можно на сайте 
dolgoleto.dszn.ru. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ТРУДА И СОЦИАЛЬНОЙ 
ЗАЩИТЫ НАСЕЛЕНИЯ МОСКВЫ 

Утренние зарядки в самых 
красивых местах города — но-
вая традиция «Московского 
долголетия». В этом году гео-
графия проведения «Зарядок 
долголетия» расширилась 
и охватывает все округа столи-
цы. Кроме того, к нам присое-
динились самые авторитетные 
спортсмены. В июне трениров-
ки уже посетили три тысячи 
горожан старшего поколения.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Площадкой для торжества 
стал один из конференц-залов 
выставки-форума «Россия». 
В этом году впервые выпуск-
ной Первого Московского го-
сударственного медицинско-
го университета имени 
И. М. Сеченова (МГМУ) отме-
тили в этом пространстве. Де-
вушки в роскошных платьях 
и молодые люди в костюмах 
встречали дорогих гостей: ро-
дителей и друзей. 
— Такое чувство, как будто 
в стенах Сеченовского уни-
верситета прошла вся жизнь. 
Предметов было очень много, 
каждый из них важен, — рас-
сказал «ВМ» выпускник Ин-
ститута клинической меди-
цины им. Н. В. Склифосовско-
го Первого МГМУ Марк Га-
бриянчик. — Сеченовский 

университет очень современ-
ный, он постоянно изменяет-
ся в лучшую сторону. У нас 
большая корпоративная куль-
тура, свой академгородок 
в Хамовниках и свое сообще-
ство, в котором мы все друг 
друга поддерживаем.
По словам выпускника, вуз от-
крывает по-настоящему ши-
рокие перспективы.
— Я одновременно занима-
юсь и наукой, и клинической 
деятельностью. Как молодые 
ученые, мы разрабатываем 
имплантаты для перифериче-
ских нервов, и я планирую 
продолжать клиническую де-
ятельность и развивать нау-
ку, — поделился Габриян-
чик. — В будущем планирую 
обучаться в ординатуре в Пер-
вом МГМУ, изучать онколо-
гию и реконструктивную хи-
рургию. А затем хочу строить 
академическую карьеру на 
кафедре. 
Время, проведенное в стенах 
родной альма-матер, запом-
нилось выпускнице направ-
ления «Лечебного дело» Ин-
ститута клинической меди-
цины им. Н. В. Склифосовско-
го Екатерине Сидерко прежде 
всего практикой.
— Я училась шесть лет. На пер-
вом курсе была теория: анато-
мия, гистология... И я даже не 
думала, что мы так часто бу-
дем применять знания на 
практике, — рассказала Си-
дерко. — Начиная с третьего 
курса, мы работали в клиниче-

ских центрах, отделениях хи-
рургии, терапии, познали про-
фессию изнутри.
Профессию врача скучной 
точно не назовешь, подчерки-
вает Екатерина. Ей, как ме-
дработнику, очень нравится 
помогать людям, общаться 
с пациентами. Ее однокурсни-
ца Юлия Жукова также увле-
чена профессией. Девушка 

отмечает, что главное — не 
забывать свою альма-матер 
даже спустя многие годы. 
— Через десять лет я очень хо-
тела бы преподавать для сту-
дентов Сеченовского универ-
ситета. И это хорошо, что для 
выпускников есть много воз-
можностей построить карье-
ру в своем вузе, — поделилась 
Юлия Жукова.
Всего на торжественной цере-
монии дипломы врача вручи-
ли 4000 студентам Сеченов-
ского университета, 945 из 
них получили красный ди-
плом. Также 240 выпускников 

удостоили особой награды — 
медали «Преуспевшему». 
— Кроме этого, сегодня полу-
чат 645 дипломов студенты из 
54 стран мира, — подчеркнул 
ректор Первого МГМУ имени 
Сеченова, академик РАН Петр 
Глыбочко. — Таким образом, 
наш университет готовит спе-
циалистов не только для рос-
сийских здравоохранения 

и науки, но и для 
тех, кто будет зани-
маться лечением 
пациентов за рубе-
жом. В универси-
тете действуют 
различные направ-
ления: работает 
свыше 270 образо-
вательных про-
грамм. 
Ректор добавил, 
что университет 
готовит не только 
врачей, но и меди-

цинских инженеров, биоин-
женеров, биофизиков, биохи-
миков и других профессиона-
лов на стыке специальностей.
— Отрасль здравоохранения 
сегодня кардинально измени-
лась, — отметил Петр Глыбоч-
ко. — Наши студенты получа-
ют новые компетенции по 
цифровой медицине, по ИТ-
технологиям, умеют работать 
с большими базами данных — 
это необходимо для каждого, 
кто развивает в России меди-
цину будущего. 
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Выбрали профессию, 
которая спасает жизни

Вчера впервые 
на ВДНХ состо-
ялся торжест-
венный выпуск-
ной Сеченов-
ского универ-
ситета. «ВМ» 
пообщалась 
с будущими вра-
чами.

образование

26 июня. Выпускницы факультета «Лечебное дело» Сеченовского университета Юлия Жукова (слева) и Екатерина Сидерко. Фото: Екатерина Алексеева

АЛЕКСЕЙ ХРИПУН
ГЛАВА ДЕПАРТАМЕНТА 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ ГОРОДА МОСКВЫ
Каждому из четырех тысяч 
выпускников очень повезло. 
Первый МГМУ — это лучшие 
педагоги, образовательные 
программы, потрясающие си-
муляционные центры, практи-
ки. Сегодня я вновь зову вы-
пускников МГМУ на работу 
в учреждения московского 
здравоохранения. В Москве 
есть именно то, что будет инте-
ресно современному медику. 
Инфраструктура пронизана 
новыми технологиями, ги-
бридными операционными, 
робототехникой, ЕМИАС, ИИ.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Первый МГМУ имени 
И. М. Сеченова Минздрава 
России трансформируется 
в исследовательский ме-
дицинский университет 
мирового уровня. В уни-
верситете учатся более 
26 тысяч студентов, среди 
них — свыше 5500 ино-
странных граждан 
из 90 стран мира. На 117 ка-
федрах они осваивают 
235 образовательных про-
грамм, среди которых 
16 программ магистратуры 
и 80 — аспирантуры.

справка

4000 выпускников 
получили 
дипломы врача,
из них 945 — 
красные

Завод производит топливо для столичного транспорта и помогает городу
Московский нефтеперераба-
тывающий завод (МНПЗ), яв-
ляющийся одним из главных 
работодателей столичной 
промышленности, активно 
набирает сотрудников. 
С 2011  года его оборудова-
ние обновлено более чем 
на 80 процентов и требует 
новых, высококвалифициро-
ванных кадров. О жизни за-
вода и его участии в делах го-
рода «ВМ» рассказал пресс-
секретарь Московского НПЗ 
Федор Казанцев (на фото). 

— Любой человек, работаю-
щий на предприятии, сможет 
стать частью процесса обнов-
ления завода, потому что мы 
активно развиваемся. При 
этом завод реализует сразу 
несколько социальных про-
грамм, и каждый второй наш 
сотрудник — волонтер. При-
дя на завод, вы мо-
жете включиться 
в общественную 
жизнь,  — оказы-
вать помощь лю-
дям в качестве во-
лонтера, — сразу 
отметил Федор Ка-
занцев.

Зеленая Капотня
— Как именно вы помогаете?
— В рамках программы соци-
альных инвестиций «Родные 
города» компании «Газпром 
нефть» наши волонтеры бла-
гоустраивают территорию 
Капотни. Участвуют в город-

ских субботниках и месячни-
ке благоустройства города, 
который проходит каждый 
апрель. С 2011 года, пока идет 
модернизация предприятия, 
силами наших неравнодуш-
ных работников мы высадили 
больше 6,5 тысячи деревьев 
и кустарников. Мы общались 
с управой и вместе с ней сде-
лали аудит пожеланий жите-
лей Капотни. 
— Много было просьб?
— Да, ведь в Капотне сохрани-
лась хорошая традиция пали-
садников под окнами. Жители 
составляли целые списки рас-
тений, которые хотели бы ви-
деть рядом со своим домом. 
В итоге прошлой осенью мы 
во дворах, скверах и около 
детских площадок Капотни 
высадили около двух тысяч 
кустарников и около 200 дере-
вьев. В том числе и в парке Ка-

потня — одном из 
самых красивых 
в Москве. Высажи-
ваем ивы, кашта-
ны, сосны, липы, 
клены, ели — парк 
вдоль Москвы-ре-
ки становится зе-
ленее и приятнее!

Растим «Смену»
— Московский НПЗ активно 
участвует во многих социаль-
но значимых проектах, на-
пример поддерживает фут-
больную команду «Смена», 
которая тренируется в Капот-
не. Расскажите об этом. 

— Да, это так. Футбольная ко-
манда «Смена» не просто тре-
нируется где-то, а на стадио-
не, в свое время построенном 
заводом. «Смена» — извест-
ная в столице команда, поэто-
му на стадион приезжают тре-
нироваться ребята и девочки 
со всей Москвы и ближнего 
Подмосковья. Кстати, недав-
но к нам обратилось руковод-
ство команды и описало про-

блему: ребята в возрасте от 17 
до 21 года, но еще не перешед-
шие в профессиональные клу-
бы, не всегда могут занимать-
ся. Дело в том, что городские 
программы для поддержки 
футболистов рассчитаны на 
ребят в возрасте до 17 лет. 
И вот, чтобы молодые футбо-
листы могли продолжать за-
нятия, завод сейчас покупает 
им спортивный инвентарь, 

оплачивает участие в выезд-
ных матчах.

Кипелов — с нами!
— Завод в свое время постро-
ил в Капотне уникальный 
Дворец культуры и всегда по-
могал ему. А как обстоят дела 
сейчас — помогаете?
— В свое время по просьбам 
жителей и по договоренности 
с управой района завод модер-

низировал театральный зал 
Дворца культуры: поменял 
сцену, кресла, освещение, 
звук. Сейчас зал соответствует 
самым современным требова-
ниям. Стало больше выступле-
ний и концертов. Кстати, 
именно в этом зале начинал 
свою карьеру рок-музыкант, 
заслуженный артист России 
и бывший житель Капотни Ва-
лерий Кипелов.

В рамках программы «Родные 
города» мы проводим самые 
разные мероприятия. В конце 
прошлого года, например, со-
вместно с благотворительным 
фондом пианиста Юрия Розу-
ма мы организовали визит 
знаменитых педагогов, в том 
числе академии музыки име-
ни Гнесиных, к учащимся му-
зыкальных школ Капотни. Пе-
дагоги приехали, дали мастер-
классы по игре на различных 
инструментах и вместе с ребя-
тами выступили на сцене ДК 
«Капотня». Был прекрасный 
концерт классической музы-
ки. Теперь музыкальную ма-
стерскую Юрия Розума плани-
руем проводить ежегодно. Во-
обще мы стараемся поддержи-
вать молодых, энергичных 
и трудолюбивых выпускников 
школ, колледжей и вузов. Если 
они хотят стать нефтяниками, 
им не нужно ехать на Крайний 
Север, работать вахтовым ме-
тодом. Здесь, в Москве, можно 
работать на уникальном, вы-
сокотехнологичном предпри-
ятии и иметь возможность для 
быстрого карьерного роста. 
В частности, проводим интел-
лектуальный турнир «Умно-
жая таланты» для ребят 8–11 
классов. Призом становятся 
дополнительные баллы к ЕГЭ 
при поступлении в вузы-пар-
тнеры программы. У нас есть 
образовательные программы 
даже для дошкольников. Про-
водим лекториум на берегу 
пруда с белыми лебедями ря-

дом с заводоуправлением Мо-
сковского НПЗ, знакомим их 
с природой родного района. 
Этой весной, например, к нам 
приезжали представители Мо-
сковского зоопарка и расска-
зывали ребятам, как ухажива-
ют за лебедями, вместе приго-
товили корм для птиц и накор-
мили их полезной едой. Такие 
открытые уроки мы проводим 
несколько раз в году.
НИКИТА МИРОНОВ
edit@vm.ru

Московский НПЗ модер-
низировал спортивный 
зал во Дворце культуры 
«Капотня». Зал оснащен 
всем необходимым 
для игры в мини-футбол, 
волейбол и баскетбол. 
Обустроено травмобезо-
пасное, антискользящее 
покрытие пола. Заменена 
электропроводка, уста-
новлены энергосберегаю-
щие светодиодные све-
тильники. Помещение 
соответствует всем требо-
ваниям безопасности. 
Обновленной инфра-
структурой пользуются 
жители Капотни и Юго-
Восточного округа 
Москвы. В месяц спортзал 
посещают около 3500 
человек.

кстати

Волонтеры и работники Московского НПЗ Артур Хлебников и Марсель Маннанов участвуют в акции по озеленению — сажают дерево 
в парке Капотня на берегу Москвы-реки
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26 июня. Алексей Немов и Татьяна Тарасова после 
утренней зарядки. Фото: Марьяна Шевцова
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Жюри отберет для слушателей 
лучшие патриотические песни

Участники турнира узнали 
историю древнего города

17 июля завершится прием 
заявок на участие в фестива-
ле «Музыка гордых». Вчера 
председатель жюри конкур-
са, народный артист РФ Ни-
колай Расторгуев (на фото)
рассказал об иде-
ях проекта.

Конкурс направ-
лен на молодых па-
триотически на-
строенных авто-
ров-исполнителей 
и музыкальные 
группы.
— Сейчас ведется тщатель-
ный отбор работ для того, что-
бы представить зрителям 
очень хорошие песни. Наша 
задача заключается в том, 
чтобы отобрать пока около 
ста песен, — рассказал Нико-
лай Расторгуев.
Он объяснил, что непрофесси-
ональные песни, похожие на 
самодеятельность, будут не-
пременно отсеиваться. 

— При отборе будет учиты-
ваться качество текста — так 
называемая литературная 
часть, а также сама музыка. 
В нашей стране огромное ко-
личество талантливых людей, 

и поэтому я наде-
юсь, что в финал, 
где мы отберем 
30–40 песен, вой-
дут самые достой-
ные компози-
ции, — дополнил 
артист.
Все произведения 
прозвучат на фе-

стивале «Музыка гордых», ко-
торый пройдет в Нижнем Нов-
городе 25 августа.
— Номинаций много. Нам как 
членам жюри сложнее будет 
определить победителя. Одна 
песня может поднимать не-
сколько важных тем и подхо-
дить под разные номина-
ции, — отметил Расторгуев.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

В Суздале прошел V тур Биз-
нес-лиги по тэг-регби. В со-
ревнованиях приняли уча-
стие команды московских 
департаментов СМИ и рекла-
мы, городского имущества, 
а также столичного Управле-
ния Федеральной антимоно-
польной службы.

Спортивный тур, организо-
ванный Регби-клубом ЦСКА 
и телеканалом «Матч ТВ», со-
брал более 300 игроков из 
24 корпоративных команд 
крупнейших российских ком-
паний. Поддержать участни-
ков приехали в древний го-
род, который в этом году от-
мечает тысячелетие, не толь-
ко их коллеги, но и близкие 
родственники.
— Это прекрасно, когда вся 
семья разделяет наши ценно-
сти, а дети с малых лет прони-
каются духом и атмосферой 
регби, — сказал президент 
Регби-клуба ЦСКА Алексей 

Митрюшин, поблагодарив ад-
министрацию Суздаля за го-
степриимство.
Для команд и зрителей турни-
ра подготовили насыщенную 
развлекательную программу. 
Они прокатились по Суздалю 
в каретах, запряженных ло-
шадьми, сделали красивые 
фотоснимки на фоне живо-
писных видов города, храмов 
и монастырей, а также прогу-
лялись с экскурсиями по ста-
ринным улочкам.
Соревнования по тэг-регби 
прошли в дружественной ат-
мосфере. Все участники полу-
чили памятные медали, а луч-
шие игроки, которые были 
в каждой команде, — индиви-
дуальные статуэтки.
В следующий раз спортсмены 
Бизнес-лиги по тэг-регби 
встретятся на традиционном 
регби-пикнике, который 
пройдет в Москве в августе.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

Герои прошлого — пример для подростков
Общественная палата Мо-
сквы вместе с Общественной 
наблюдательной комиссией 
города организовала экс-
курсию в Музей Победы 
для подростков, находя-
щихся в сложной жизненной 
ситуации.

Ребята познакомились с вы-
ставками «Битва за Москву» 
и «Крым — 80-летие подвига». 
Мероприятие состоялось по 
инициативе члена комиссии 
по безопасности, противодей-
ствию коррупции и взаимо-
действию с правоохранитель-
ными органами Обществен-
ной палаты Москвы Дмитрия 
Краснова. 
— Программа направлена на 
вовлечение ребят в культуру 
здорового образа жизни, пре-
доставление им возможности 
проявить свои творческие та-
ланты, формирование у них 
любви к Родине, — подчер-
кнул важность подобных ме-
роприятий Дмитрий Краснов. 

В свою очередь председатель 
комиссии по регламенту, эти-
ке и совершенствованию дея-
тельности Общественной па-
латы Москвы Инесса Пучен-
кова отметила, что, посещая 
такие музеи, ребята могут 
расширить свой кругозор.

— Может быть, здесь найдете 
героя, чьим подвигом вдохно-
витесь, чьи мужество и любовь 
к Родине станут вашими жиз-
ненными ориентирами, — об-
ратилась она к ребятам. 
Общественники выразили 
уверенность в том, что встре-

ча позволила ребятам оку-
нуться в прошлое и по-новому 
взглянуть на происходящее 
сейчас. Подобные мероприя-
тия позволяют сохранить пре-
емственность поколений.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

21 июня. Слева направо: председатель Комиссии по регламен-
ту, этике и совершенствованию деятельности Инесса 
Пученкова, заместитель директора «Роспатриотцентра» Иван 
Радько и гид Алина Крылова на выставке в Музее Победы

Ученые приближают создание 
аналога человеческого мозга

Сейчас ученые уже активно 
занимаются выпуском мемри-
сторов — элементов памя-
ти, — которые играют в чело-
веческом организме роль си-
напсов, то есть передают им-
пульс между нейронами. 
И если специалистам МФТИ 
удастся сконструировать ра-
ботающий аналог нервной 
клетки — нейристор, то такой 
механизм позволит создать 
компьютеры, имитирующие 
человеческий мозг. Это помо-
жет сделать всевозможных 
роботов намного совершен-
нее и упростит в будущем их 
взаимодействие с людьми. 
Фантастика, правда?
Может показаться, что такая 
работа началась лишь сейчас, 
в современности. Но старший 
научный сотрудник лаборато-
рии функциональных матери-
алов и устройств для наноэлек-
троники МФТИ Антон Ханас 
рассказывает, что на самом 
деле первая работа по созда-
нию нейристора была начата 
еще в 1960-х годах. Тогдашние 
ученые начали работать над 
концепцией искусственных 
нейронных сетей для вычисле-
ний вариантов аппаратных 
реализаций нейронов.
— Их идея была проста: наш 
мозг компактный и потребля-
ет мало энергии, но легко ре-
шает такие вычислительно 

сложные задачи, как распозна-
вание образов и поиск законо-
мерностей, — рассказывает 
Антон Ханас. — А подобные 
компьютерные системы зани-
мали целые комнаты и потре-
бляли невероятное количе-
ство энергии. Но вот результа-
ты давали очень скромные.
Но, по словам ученого, к концу 
1980-х — началу 1990-х наме-
тился существенный прогресс 
в развитии алгоритмов искус-
ственных нейронных сетей.
— Правда, идею создания 
чего-то похожего на нейристо-
ры быстро свернули из-за не-
возможности реализации вви-
ду ограниченности ресурсов. 

А к началу 2020 года мы 
наконец-то увидели их повсе-
местное проникновение в на-
шу жизнь. При этом самые 
продвинутые нейросетевые 
алгоритмы сегодня все еще ис-
полняют на компьютерах, за-
нимающих целые здания, — 
объясняет Антон Ханас. 
Он добавляет, что, конечно, 
коммерческое воплощение 
нейропроцессоров не стоит 
ожидать в ближайшем буду-
щем — этому препятствуют 
несколько проблем. Напри-
мер, нехватка мощностей со-
временных систем, способ-
ных обеспечить комфортную 
работу подобных технологий. 

А еще сложность обучения — 
большие модели чипов учатся 
только за счет суперкомпью-
теров, а значит, есть пробле-
ма ограниченного функцио-
нала. 
— Сейчас большие модели об-
учаются только на суперком-
пьютерах, а мы имеем к ним 
доступ только в виде запросов 
через интернет. Правда, стоит 
отметить, что существующие 
сегодня нейропроцессоры по 
своим возможностям нахо-
дятся примерно в середине 
пути. В будущем они смогут 
исполнять заранее обученные 
алгоритмы для решения задач 
автономного транспорта или 

распознавания людей в тол-
пе, — уверен Антон.
Соответственно, изобретение 
может быть применено в на-
шей повседневной жизни.
— Поскольку «вдохновением» 
для них служит биологиче-
ский мозг, появляется возмож-
ность создавать механизмы, 
имеющие искусственный 
и сложно работающий мозг. 
Идея нейроморфных вычисле-
ний в целом относится к обла-
сти природоподобных техно-
логий: как застежка-липучка, 
похожая на репейник, — гово-
рит Антон Ханас.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vm.ru

ЕВГЕНИЙ ДОБРОВОЛЬСКИЙ
СОВЛАДЕЛЕЦ ИТКОМПАНИИ, 
ЭКОНОМИСТ

Это изобретение позволит из-
учать работу мозга на физиче-
ском уровне, создавать искус-
ственные нейронные сети, ра-
ботающие эффективнее суще-
ствующих, и приблизиться
к созданию искусственного 
интеллекта, сравнимого с че-
ловеческим. Создание нейри-
стора — прорыв в развитии 
нейротехнологий, который 
может привести к настоящей 
революции в медицине, робо-
тотехнике и других областях.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ученые Москов-
ского физико-
технического 
института 
(МФТИ) создают 
физическое во-
площение ней-
рона, которое 
позволит соз-
дать аналог 
человеческого 
мозга.

наука

Кения — ржавый 
оплот НАТО

В Кении вспыхнули массовые беспо-
рядки. Толпа ворвалась в парламент, 
разгромила и подожгла помещения. 
Президент Уильям Руто прыгнул в вер-
толет и отбыл в неизвестном направ-
лении. Бунт в очередной африканской 
стране?
Не стоило бы говорить об этих собы-
тиях особо, если бы Кения не была 
единственной страной в Африке, ко-

торая носит статус основного союзника вне НАТО. Таким 
статусом наделены, к примеру, Израиль, Южная Корея, 
Тайвань, Япония, Австралия. 
То есть Кения — самый важный форпост Запада в Африке. 
Здесь находится крупнейшая военная база Великобрита-
нии, колонией которой Кения была до 1963 года. А также 
и крупнейший морской порт восточного побережья — 
Момбаса. 
И вот этот форпост зашатался. Какой-то тотальный облом 
у НАТО в Африке. Несколько стран Центральной и Запад-
ной Африки показали Франции на дверь и предпочли 
ориентироваться на Россию. А теперь 
в Кении, которую пестовала НАТО, 
толпа разгуливает по столице Найро-
би с флагами России. В Африке жива 
память о справедливом СССР, кото-
рый помог континенту сбросить коло-
ниальное иго.
С великим пиететом встречают на 
континенте министра иностранных 
дел России Сергея Лаврова, который 
за последние годы посетил многие 
страны. Впрочем, в Кении не был, но 
настроения общие. В конце концов, на 
языке суахили, официальном в Кении, 
говорят в десятке стран 150 миллио-
нов африканцев.
Крупнейший инвестор Кении, как и многих африканских 
стран, — Китай, политический союзник России. Восполь-
зовавшись крахом Советского Союза, Запад перетянул 
одеяло, но политика неоколониализма никуда не делась. 
Все больше стран сбрасывают с себя политическое помут-
нение. Как ни крути, столкновение в Африке двух миро-
вых центров — уходящего и нового — неизбежно. Даже 
проживающая в Кении сестра экс-президента Обамы 
встала на сторону восставших.
Смотреть на Африку свысока — большая ошибка. Африка 
становится главной мировой точкой роста. Африка обла-
дает гигантским демографическим ресурсом, который 
является решающим фактором социального и экономи-
ческого развития. 
В Африке проживают 1,4 миллиарда человек (15 процен-
тов населения планеты). Но к началу XXII века, по про-
гнозу ООН, 4 миллиарда, или 40 процентов мирового на-
селения, придется на Африку. Средний возраст в России 
и в США — 40 лет. В Китае — 38,5, в Японии — 50, в Герма-
нии — 47 лет. В Уганде, Анголе и Кении — 16 лет.
Еще три дня назад президент Кении заявил о полной под-
держке Украины. Очередной защитничек. Где Кения и где 
Малороссия? 
Лучше бы Уильям Руто думал о своих проблемах и не всту-
пал в конфликт с мирозданием. Впрочем, это родимое 
пятно и проклятие всех, кто вступается за Украину.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

СЕРГЕЙ 
ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

26 июня. Старший научный сотрудник лаборатории функциональных материалов и устройств для наноэлектроники МФТИ Антон Ханас вместе с другими столичными 
учеными создает нейристор — искусственный нейрон, имитирующий работу человеческого мозга

НИКОЛАЙ ЗУЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ НАБЛЮДАТЕЛЬНОЙ 
КОМИССИИ ГОРОДА МОСКВЫ

Мероприятия, вносящие 
вклад в патриотическое вос-
питание подрастающего по-
коления, особенно ценны, 
так как они не только направ-
лены на изучение истории, 
но и помогают сложным под-
росткам осознать себя частью 
общества и его культуры, 
ощутить причастность к об-
щей истории. Так они нащу-
пывают почву для пути ис-
правления и находят пра-
вильные ориентиры. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Осенью 2023 года Андрей 
Морозов активно зани-
мался помощью волон-
терским организациям. 
Так, он помогал молодым 
инженерам из Великого 
Новгорода с освоением 
3D-принтера. Тогда же 
удалось воплотить опре-
деленные идеи по совер-
шенствованию дронов, 
активно создавались за-
пасные детали для копте-
ров, которых не хватало. 
После чего Андрей Моро-
зов начал заниматься пе-
репрошивкой дронов 
из Зеленограда, которым 
не хватало необходимо-
го программного обеспе-
чения. 

кстати

Художник пишет картины, 
продолжая нести службу
Фонд Центрального музея 
Вооруженных сил РФ попол-
нился картинами, созданны-
ми в зоне СВО. Их написал 
и передал учреждению 
фронтовой художник Денис 
Гаврилейко. Корреспондент 
«ВМ» побеседовал с худож-
ником.

Денис Гаврилейко почти всю 
жизнь интересовался воен-
ной тематикой.
— Даже мои первые работы, 
детские «почеркушки», отра-
жали героизм, подвиги наших 
бойцов, — вспоминает Денис 
Гаврилейко. 
Да и создавать картины, по-
священные событиям на Дон-
бассе, художник начал еще 
задолго до спецоперации.
— Первый раз я побывал там 
в 2015 году. На Донбассе у ме-
ня проживают отец и тетки. 
А двоюродные братья прини-
мали участие в боевых дей-
ствиях, защищая ДНР, — де-
лится художник.
Когда Денис узнал о звер-
ствах неонацистов, было при-
нято решение помочь Родине 
тем, в чем он особенно си-
лен — творчеством. Ведь он 
уже давно в Союзе художни-
ков России.
— Как гражданин, художник 
и потомок тех, кто воевал 
с фашизмом, я не мог никак 
не отозваться на эти события, 
связанные с украинским на-
ционалистическим выбором 
развития и с тем ужасом, ко-
торый там царит, — добавля-
ет он.
Главная цель работ художни-
ка — осветить всю трагиче-
скую ситуацию, которая про-
исходит на Украине, и проде-
монстрировать доблесть рос-
сийских солдат.
— Наши ребята жертвуют 
жизнями и здоровьем для то-
го, чтобы страна продолжала 
жить и развиваться дальше. 
И я надеюсь, что, конечно, по-
беда будет за нами, — подчер-
кивает Денис Гаврилейко.
Картины, которые художник 
передал в Центральный му-
зей Вооруженных сил РФ, бы-
ли написаны в 2023 году. Они 
посвящены самым разным 
сюжетам. Линию фронта де-
монстрируют картины 
«В окопе», «Укрепляя пози-
ции», «Фронтовая дорога», 
а также серия «Артиллери-
сты». Ужасы, которые проис-
ходят на фронте с граждан-
ским населением, показыва-

ет работа «Разбитый автобус» 
и «Руины». Фронтовые будни 
бойцов отражены на полот-
нах «В блиндаже», «Вещи сол-
дата» и многих других. 
Все эти картины художник 
пишет исключительно с нату-
ры. Поэтому они могут счи-
таться достоверным отраже-
нием реальности в зоне про-
ведения спецоперации. Кста-
ти, картины Дениса Гаври-
лейко можно встретить и на 
тематических выставках 
в других музеях страны, на-
пример на малой родине ху-
дожника — в Курске.
— Уже проводилось много вы-
ставок. На них мы приглашаем 
ветеранов боевых действий 

разных времен и непосред-
ственно участников специаль-
ной военной операции, — го-
ворит художник.
Денис Гаврилейко отмечает, 
что военные, видя картины, 
часто удивляются, что ими 
так интересуются. И что их ра-
бота не только у всех на слуху, 
но и находит свое отражение 
в культуре.
— Им нравятся картины, 
и они с радостью их изучают, 
рассматривают. Военным 
приятно, что о них помнят 
и что изобразительное искус-
ство освещает их подвиги 
и труд, — добавляет автор.
По словам художника, подоб-
ные работы выполняют и об-
разовательную функцию. 
— На выставки ходит и моло-
дежь: дети, студенты. Они ви-
дят, каким трудом, какими 
лишениями достигается се-
годняшний хрупкий мир. 
Важно показывать это ребя-
там, — считает Денис.
Сразу после передачи картин 
Центральному музею Воору-
женных сил РФ художник вер-
нулся в зону проведения спе-
циальной военной операции. 
Ведь он не только пишет кар-
тины, но и проходит полно-
ценную службу по контракту. 
Вместе с нашими ребятами 
Денис Гаврилейко приближа-
ет победу и, как и все, надеет-
ся, что уже скоро сможет вер-
нуться с ней домой.
ГРИГОРИЙ САХАДЖИ
g.sahadgy@vmdaily.ru

Художник Денис Гаврилейко недалеко от линии фронта 
работает над одной из картин. Фото 2023 года

новости спецоперации

Авдеевка возвращается к прежней жизни
Глава ДНР Денис Пушилин вместе с первым заместителем 
руководителя Администрации президента России Серге-
ем Кириенко посетили Авдеевку. Пушилин рассказал, 
что было сделано все, о чем ранее просили местные жите-
ли: людям обеспечили возможность проголосовать на вы-
борах президента России, получить паспорт РФ, регистра-
ция по месту жительства, организовали выплату необхо-
димых пособий. Глава ДНР добавил, что жителей Авдеев-
ки приятно удивила новая передвижная торговая точка: 
и низкими ценами, и большим ассортиментом. 
— Местные жители активно помогают наводить порядок 
в городе, и результат налицо. Да и настроение, несмотря 
на то что трудностей хватает, оптимистичное у всех, с кем 
мы общались. С большой гордостью показали нам ролик 
о том, как впервые после долгого перерыва на 9 Мая про-
вели Бессмертный полк, — отметил Денис Пушилин. — 
Все возвращается на свои места — и почитание героиче-
ских предков, и великие праздники, и дорогие традиции...
Также глава ДНР взял в работу и новую просьбу жителей: 
увеличить количество рейсов общественного транспорта. 
■
Противник несет потери 
За минувшие сутки бойцы группировки войск «Центр» на-
несли удары по вражеским силам, об этом сообщили в Ми-
нистерстве обороны России. В результате под огнем рос-
сийских военнослужащих оказалось 390 выявленных це-
лей противника. В том числе бойцы ВС РФ нанесли удары 
по 47 пунктам временной дислокации противника, двум 
радиолокационным станциям контрбатарейной борьбы, 
более чем 80 позициям полевой артиллерии. Ракетные 
войска нанесли удар по командному пункту, в результате 
он был уничтожен.
— Противник потерял до 560 военнослужащих. Уничто-
жены танк Т-64, восемь автомобилей. В ходе контрбата-
рейной борьбы поражены три гаубицы М777, три гаубицы 
«Мста-Б», гаубица Д-20, три гаубицы Д-30 и 120-мм мино-
мет, — рассказал начальник пресс-центра группировки 
«Центр» Александр Савчук. 
■
Пленные вернулись домой
В результате переговоров с подконтрольной киевскому 
режиму территории возвращены 90 российских военнос-
лужащих, которым в плену грозила смертельная опас-
ность. Взамен переданы 90 военнопленных ВСУ. Об этом 
сообщили в Министерстве обороны России. Освобожден-
ным дали связаться с родными и близкими, чтобы сооб-
щить новость о возвращении домой. Бойцам предстоит 
пройти лечение и реабилитацию в медицинских учрежде-
ниях Минобороны РФ.
■
Виновного в шпионаже ждет колония 
строгого режима 
Верховный суд ЛНР приговорил к 12 годам колонии стро-
гого режима 32-летнего гражданина Украины Илью Ков-
залина за шпионаж. Как сообщили в прокуратуре ЛНР, 
в сентябре 2022 года Ковзалин, имевший гражданство 
Украины, через интернет-мессенджеры собирал и пере-
давал украинским спецслужбам данные о перемещении 
и местах дислокации российских военнослужащих. 

Волонтер собирает тележки, способные
быстро доставить груз на передовую
Только в понедельник Ан-
дрей Морозов вернулся 
из зоны СВО, куда отправ-
лялся с очередной гумани-
тарной поездкой. Сейчас 
мужчина уже готовится 
к следующей доставке груза. 

В своей подвальной мастер-
ской он каждый день занима-
ется созданием механизмов, 
способных помочь нашим 
бойцам. Последние месяцы он 
разрабатывает тележки с дис-
танционным управлением. 
Они позволяют доставлять 
все необходимое, что может 
потребоваться на передовой: 
от магазинов с патронами до 
медикаментов. 
— Я бываю в зоне проведения 
СВО один-два раза в месяц, 
и во время очередного выезда 
я увидел такую дистанцион-
ную тележку, способную до-
ставлять все необходимое. 
У нее несложный принцип ра-
боты, большой радиус управ-
ления, да и пользы приносит 
много. Так и решил заняться 
производством собственных 
радиоуправляемых машин, — 
рассказывает Андрей. — Во-
обще, есть несколько вариан-
тов таких тележек, которые 
ребята используют на передо-
вой. Те, что попроще, стано-
вятся дронами-камикадзе: на 
них кладется противопехот-
ная либо противотанковая 
мина, которая срабатывает 
в определенный момент. 
По словам Морозова, такой 
самый простой дрон работает 
до 40 минут. В нем установле-
ны небольшие батареи, взя-
тые из пылесосов или шурупо-
вертов. А для тележек, способ-
ных выполнять больше задач,  
используются компоненты 
намного лучше. 
— Для таких в ход идут колеса 
хорошего качества, батареи 
беру от квадрокоптеров или 
специализированные, для по-
добных механизмов, — гово-
рит Морозов. — Иногда уста-
навливаем камеры, чтобы 

с тележкой можно было рабо-
тать на большом расстоянии. 
В качестве корпуса такой те-
лежки я использую ящик для 
хранения радиационного 
оборудования. 
С момента начала СВО Ан-
дрей со своим товарищем за-
нимается проектировкой 
и созданием необходимых ме-
ханизмов. Изначально они 
печатали в большом количе-
стве необходимые детали для 
БПЛА. На данный момент Мо-
розов поддерживает связь 
с четырьмя разными взвода-
ми российских военнослужа-
щих. Андрей отметил, что бла-
годаря совету товарища он 
принял решение заняться со-
циальными сетями, создал не-
большой канал, в котором де-
лился успехами своей работы, 
неравнодушные читатели на-
чали организовывать сборы 
на создание импровизирован-

ных машин, а затем и на дру-
гую гумпомощь. 
— Сумма производства одной 
такой тележки варьируется от 
30 до 40 тысяч рублей. Закупа-
ем мы все и на собственные 
деньги, и на те средства, кото-
рые удается собрать вместе 
с читателями небольшого бло-
га. За месяц получается сде-
лать три-четыре таких тележ-
ки, — говорит Морозов. — 
Благодаря тому, что я поддер-
живаю связь с подразделения-
ми, я всегда в курсе того, чего 
не хватает бойцам. Они фор-
мируют список необходимых 
вещей, после чего собирается 
нужная сумма. В свою послед-
нюю поездку я доставил на 
фронт цифровые радиостан-
ции. Сейчас активно занима-
юсь поиском прицелов, тепло-
визоров и различных деталей. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ 
a.kozyrev@vm.ru

26 июня. Волонтер Андрей Морозов в своей мастерской собирает тележку с дистанционным 
управлением. Фото: Екатерина Алексеева

Дали отпор врагу
Гвардии старший сержант 
Максим Вавулов (1) нахо-
дился на боевом дежурстве 
в составе экипажа радио-
локационной станции. 
В ходе контрбатарейной 
борьбы на одном из на-
правлений фронта он обна-
ружил колонну вражеской 
техники, которая передви-
галась вдоль линии боево-
го соприкосновения.
Максим передал координа-
ты техники на пункт управ-
ления и оперативно обра-
ботал разведывательные 
данные. После уточнения 
координат колонны про-
тивника батарея самоход-
ных артиллерийских уста-
новок российских военнос-
лужащих уничтожила две 
боевые машины РСЗО 
и один грузовик с личным 
составом противника.
В результате была пресече-
на попытка украинских на-
ционалистов совершить 
ротацию на линии боевого 
соприкосновения.

Противостояли 
группе украинских 
диверсантов
Подразделение майора 
Алексея Каравайцева (2)
занимается ремонтом 
и эвакуацией российской 
техники, поврежденной 
на поле боя. Вместе с под-
чиненными офицер выпол-
нял задачи вблизи линии 
боевого соприкосновения. 
Он лично планировал и эва-
куировал технику с наибо-
лее опасных направлений. 
В один из дней Каравайцев 
вместе с подразделением 
доставлял отремонтиро-
ванную технику обратно 
на передовую. Однако ко-
лонна попала в засаду ди-

версионно-разведыва-
тельной группы вооружен-
ных украинских национа-
листов. Майор Каравайцев 
оперативно сориентиро-
вался в обстановке, отдал 
приказ подчиненным всту-
пить в бой и открыл огонь 
по противнику. 
Благодаря грамотному 
управлению подчиненным 
личным составом и лично-
му мужеству Алексея ДРГ 
украинских националистов 
была разгромлена. 
При этом не было допуще-
но потерь среди личного 
состава российских воен-
нослужащих.
После боя майор Алексей 
Каравайцев с подчиненны-
ми своевременно достави-
ли отремонтированную тех-
нику на пере довую.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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Еще весной 2022 года жители 
Лианозова, Бибирева, Алту-
фьевского и других районов 
организовали команду кули-
наров «СВОя кухня для СВО-
их» и ежедневно комплектуют 
сухие супы и каши.

— Особенно много откликов 
приходит на наши борщи — 
на них всегда много заявок 
с фронта, — рассказывает од-
на из активисток Наталья На-
дысева. — А с мая неравно-
душные москвички начали 
готовить для наших воинов 
еще и сухие молочные каши.
Она рассказывает, что когда 
началась спецоперация, ее се-
стра в своем районе записа-
лась в группу по плетению 
маскировочных сетей. Ната-
лье тоже захотелось как-то по-
мочь бойцам и жителям Дон-
басса.
— Я очень долго искала у себя 
в районе организации, куда 
можно было приносить гума-
нитарную помощь, и нашла, 
что при храме святого благо-
верного князя Александра Не-
вского делали окопные све-
чи, — продолжает Наталья. — 
Там и познакомилась с едино-
мышленниками.

На сегодняшний день у сто-
личных кулинаров в ассорти-
менте уже несколько блюд для 
бойцов: борщ московский, 
суп гороховый, каша молоч-
ная из пяти злаков с сухофрук-
тами. Порции стандартные — 
стоит только залить 200 мил-
лилитров кипятка и подо-
ждать 15 минут. А еще 
добровольцы готовят «слад-
кий перекус», для которого 
специально сушат бананы 
и смешивают с орешками 
и изюмом.
— За день мы делаем несколь-
ко десятков пакетиков. На 
днях, например, сделали 
75 штук, — говорит еще одна 
активистка Тамара Апасова.
Отправляют на фронт полу-
чившиеся угощения со знако-
мыми, которые едут в воин-
ские части.
— Мы хотим, чтобы наша про-
дукция попадала к военнослу-
жащим, а не пылилась на 

складах, тем более каши 
очень полезны для солдат 
и очень удобны для переку-
сов, — продолжает женщина.
При этом обратно от бойцов 
приходит много отзывов. На-
пример, волонтеры показыва-
ют письмо от мобилизованно-
го бойца Александра из Лоси-
ноостровского района, в кото-
ром он пишет: «Сухие борщи, 
а теперь и каши мы берем, 
когда отправляемся на бое-
вую задачу. Они занимают 
мало места в рюкзаках, легки 
в приготовлении. Большое 
спасибо и низкий поклон 
всем, кто их готовит, всем, кто 
помогает нам».
А еще рукодельницы начали 
шить ортопедические подуш-
ки для госпиталей. Многие 
жители приносят гуманитар-
ную помощь, иногда это про-
сто ткани, которые волонтеры 
используют для изготовления 
подушек и одежды.

— Мы сами шьем нижнее бе-
лье для раненых бойцов — ведь 
в госпиталях очень нуждаются 
в таких расходниках, — гово-
рит Тамара Апасова.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Добровольцы готовят 
домашнюю еду для бойцов

Волонтеры со-
общества «Един-
ство», работаю-
щие на севере 
столицы, гото-
вят новую пар-
тию сухих пай-
ков для участ-
ников спецопе-
рации.

сVои люди

26 июня. Волонтеры объединения «Единство» Тамара Апасова (слева) и Наталья Надысева готовят сухие супы и каши для бойцов. Фото: Пелагия Замятина

досье
Денис Гаврилейко — 
уроженец Курской обла-
сти, член Союза худож-
ников России, лауреат 
межрегиональной пре-
мии в области живописи 
«Прохоровское поле», 
участник межрегиональ-
ных и всероссийских вы-
ставок. Был награжден 
орденом Союза десант-
ников России за серию 
работ, посвященных Ге-
рою Российской Федера-
ции Сергею Костину 
«За верность долгу, 
во славу Отечества».
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ВЕРА МАВРЯШЕВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ОБЪЕДИНЕНИЯ 
ЕДИНСТВО
Наше движение состоит 
из 49 человек, которые собира-
ются каждый день, кроме вы-
ходных, и комплектуют сухие 
супы и каши. Сейчас волонте-
ры работают в двух помещени-
ях: при храме святого благо-
верного князя Александра Не-
вского и в одной из комнат 
офисного помещения. Под-
держивать волонтеров прихо-
дил актер Дмитрий Певцов: 
он выразил большую благо-
дарность за помощь фронту.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ



6 Надо понимать Вечерняя Москва 27 июня 2024 года № 116 (29758) vm.ru

роста оборонных расходов, которые превысили 
уже 6,7 процента ВВП страны». По его словам, 
задача «непростая, комплексная, предполагает 
оптимизацию военных расходов».
— Оптимизация не означает огульное сокраще-
ние. Прежде всего это повышение эффективно-
сти расходов. Чтобы каждый рубль бюджетных 
денег, которые в конечном счете платят наши 
граждане, бизнес, приносил максимальный эф-
фект, — заявил Андрей Рэмович. — Это касает-
ся и довольствия, и производства, и поставок 
военной техники и вооружений, и кадров.
Белоусов считает, что решение этой задачи 
«предполагает тесно интегрировать работу 
Мин обороны и гражданских ведомств».
Вторая задача — максимальная открытость 
экономики Минобороны к инновациям. 
— Это касается не только новых технологий, но 
и подготовки кадров, а также новых форм и ме-
тодов управления, — сказал глава МО. — Нам 
нужно упреждать противника. Нужно обоб-
щать опыт применения новых технологий и, со-
ответственно, отрабатывать новые формы 
и методы ведения боевых действий.
Также, по его словам, «в первоочередном по-
рядке необходимо заниматься вопросами воен-
ного образования, в сфере которого есть опре-
деленные проблемы, и развивать его с учетом 
опыта спецоперации».
— По сути, Белоусов должен построить новую 
армию: большую по численности, высокотех-
нологичную и во всех смыслах более современ-
ную, — считает Григорий Савельев. — Это 
очень тяжелая задача. Армия, полиция, чинов-
ничество, церковь — самые консервативные 
институты общества. Их тяжелее всего изме-
нить. Перед Белоусовым, на мой взгляд, стоит 
сверхсложная задача: убрать из армии все худ-
шее — например, заорганизованность и склон-
ность к согласованию каждого чиха, и добавить 
ей технологичности, современности. Но тут, 
конечно, нужно долго и плотно работать с Ген-
штабом.
Борис Рожин, эксперт Центра военно-полити-
ческой журналистики, считает, что главная за-
дача Белоусова — техническое перевооруже-
ние Российской армии.
— Нужно нарастить поставки вооружений 
в принципе и обеспечить инновации. Необхо-
димы, в частности, эффективные системы 
РЭБ — радиоэлектронной борьбы, чтобы пода-
влять вражеские беспилотники. Необходимы 
и сами БПЛА, — считает Борис Рожин. 
Игорь Забелин уверен: нужно менять систему 
военного образования.
— Во-первых, открывать новые военные учили-
ща. Во-вторых, нужно обучать новым воинским 
специальностям. Скажем, оператора БПЛА. 
В-третьих, нужно менять преподавание такти-
ки боя — с учетом реалий современной войны. 
Ведь сейчас тактическая единица — уже бата-
льон, не рота и даже не взвод. Это отделения 
бойцов, 8–10 человек, штурмующих «опорни-
ки», — пояснил Забелин. 
По мнению эксперта, ВС России имеют все шан-
сы стать самой боеспособной и высокотехноло-
гичной армией в мире. 
— Если мы упустим этот шанс, то упустим и Рос-
сию. Ведь очевидно же, что Штаты от нас не от-
вяжутся. Сейчас воюет Украина, потом поста-
раются затянуть Польшу с Прибалтикой, Герма-
нию, Францию. Чтобы этого не произошло, нам 
придется научиться воевать сверхэффективно. 
Только полезли — сразу вдарили так, что боль-
ше не захочется. Лишь очевидное и наглядное 
военное преимущество остановит Запад от 
вой ны. Потому что наличие у нас ядерного ору-
жия, к сожалению, его уже не останавливает. 
Ведь у Запада оно тоже есть, а на «ядерный раз-
мен» мы идти не хотим, — пояснил эксперт. — 
Поэтому нам нужна армия, с которой просто 
страшно воевать. Шойгу, надо отдать должное, 
уже начал процесс ее формирования. Но сейчас 
уровень задач вырос настолько, что нужно кон-
солидировать усилия буквально всей страны: 
науки, промышленности, образования, соци-
альной сферы. Это большая экономика и боль-
шая политика. Поэтому и позвали экономиста, 
доктора наук Белоусова, бывшего первого-вице 
премьера с большим опытом управленца, кото-
рый в состоянии организовать «переформати-
рование» армии. Ее появление для России — во-
прос выживания как государства.

То же самое касается и снаряжения для бойцов. 
Вспомните: когда началась частичная мобили-
зация, люди были вынужденные сами закупать 
многие вещи — вплоть до аптечки, термобелья 
и туристических ковриков, чтоб не лежать на 
сырой земле. 

Смотрите, кто пришел

Владимир Путин назначил новых замглавы 
Мин обороны. Первым замом стал Леонид Гор-
нин, замминистра — Олег Савельев, Павел 
Фрадков и Анна Цивилева. Кто они? Леонид 
Горнин до своего назначения в МО был замми-
нистра финансов. Там он, в частности, куриро-
вал департаменты бюджетной политики в сфе-
ре военной и правоохранительной службы и го-
сударственного оборонного заказа, межбюд-
жетных отношений, бюджетной политики 
в сфере госуправления, судебной системы, го-
сударственной гражданской службы. Таким об-
разом, в материале разбирается. Что интерес-
но, Горнин — «из низов». Он сибиряк, начинал 
карьеру в Новосибирске в местных финансо-
вых госструктурах. Дошел до должности мини-
стра финансов области, а затем стал замгубер-
натора. С 2012-го был замминистра финансов 
России. 

В свою очередь, Анна Цивилева ранее работала 
председателем фонда «Защитники Отечества». 
Этот фонд создан по инициативе президента 
России, он оказывает ветеранам СВО и семьям 
погибших бойцов социальную, медицинскую, 
психологическую и юридическую помощь. Та-
ким образом, Анна Цивилева занималась важ-
ной социальной работой. Анна Цивилева — 
жена Сергея Цивилева, бывшего губернатора 
Кемеровской области, а ныне министра энер-
гетики России. Павел Фрадков  — бывший 
управляющий делами президента, младший 
сын экс-премьера Михаила Фрадкова.
Олег Савельев раньше работал заместителем 
министра экономического развития России, 
потом — министром по делам Крыма. А еще он 
был аудитором Счетной палаты и курировал 
как раз оборону, нацбезопасность и правоохра-
нительную деятельность.
— Ни одного человека «с улицы». Все — опыт-
ные управленцы, имеющие серьезный аппарат-
ный вес. Все связаны либо с финансами, либо 
с ар мией, либо и  с тем и с другим. Это серьезные 
люди, — уверен Григорий Савельев. 
Генеральный директор Института региональ-
ных проблем, политолог Дмитрий Журавлев 
считает, что Минобороны несколько изменит 
формат своей деятельности.
— Оно, по сути, станет министерством подготов-
ки и соцзащиты военнослужащих, — считает экс-
перт. — Министр и первый зам — финансисты. 
Тут все понятно: деньги на армию выделяются 
огромные. В этом году, например, расходы на 
проект «Национальная оборона» составят 
10,8 трлн рублей. Это почти столько же, сколько 
сейчас в  Фонде национального благосостояния. 
Очевидно, что за расходованием средств нужен 
контроль. Анна Цивилева — это помощь воен-
нослужащим и их семьям. И тут тоже понятно: 
через СВО пройдут сотни тысяч граждан, с ними 
и их родственниками нужно работать. Присут-
ствие среди замов министра бывшего аудитора 
тоже понятно: контроль и еще раз контроль. 

По мнению эксперта, Минобороны становится, 
как и во многих странах мира и дореволюцион-
ной России, более гражданским. Его задача — 
набор и подготовка рекрутов, а также работа 
с теми, кто уже отслужил.
— Непосредственно за боевые действия будет 
отвечать не Белоусов, а Генштаб — как, опять 
же, во многих странах мира, — пояснил Дми-
трий Журавлев. 

Нужно сделать почти невозможное

Сам Андрей Белоусов сказал, что сейчас его 
главная задача — «обеспечить полноценную 
интеграцию экономики Вооруженных сил в об-
щую экономику страны с учетом объективного 

Первой сенсацией, как заметили эксперты, ста-
ло назначение министром Андрея Белоусова — 
человека сугубо гражданского. Он даже в ар-
мии не служил. 
— Ничего удивительного. Последний «воен-
ный» министр обороны — Игорь Сергеев — 
ушел с поста еще в марте 2001 года. Все осталь-
ные — Сергей Иванов, Анатолий Сердюков, 
Сергей Шойгу — были людьми гражданскими. 
Это правило Путина — ставить на должность 
гражданских, — пояснил политолог Григорий 
Савельев. — И это логично. Военные, как и офи-
церы спецслужб, это особая каста, орден. Чтобы 
их контролировать, исключить своеволие и за-
говор, нужен человек со стороны. В большин-
стве стран Запада главы Минобороны — граж-
данские. Это страховка от путчей, как и в Рос-
сии. Над военными должен стоять не военный, 
а «человек Путина». 
Как пояснил эксперт, Андрей Белоусов выбран 
неслучайно.
— В очень сложное для страны время — в годы 
пандемии и введения тотальных санкций — Бе-
лоусов был первым вице-премьером. И спра-
вился со своей работой отлично: экономика не 
рухнула, в 2023 году даже выросла, — пояснил 
Савельев. — По сути, Белоусов — антикризис-
ный менеджер. 
Череда отставок в ведомстве началась 24 апре-
ля. Первым под стражу поместили замглавы 
ведомства Тимура Иванова: его обвиняют в по-
лучении взятки в размере около 1 млрд рублей 
в обмен на выгодные строительные контракты. 
Через несколько дней под стражу поместили 
бывшего командующего 58-й армией Ивана 
Попова. По версии следствия, он причастен 
к хищению в прошлом году более 1700 тонн ме-
таллоконструкций, предназначенных для стро-
ительства оборонительных сооружений в Запо-
рожской области. 23 мая стало известно об аре-
сте заместителя начальника Генштаба ВС РФ 
Вадима Шамарина. СК подозревает его в полу-
чении 36 млн рублей взятки от руководства 
Пермского телефонного завода «Телта» в обмен 
на увеличение объема поставляемой продук-
ции по госконтрактам и общее покровитель-
ство. Был задержан и генерал-лейтенант Юрий 
Кузнецов — начальник Главного управления 
кадров Минобороны России. СК подозревает 
его во взятке в 30 миллионов рублей. Главному 

кадровику МО грозит до 15 лет колонии. Пред-
ставитель Кремля Дмитрий Песков назвал аре-
сты «последовательной работой по борьбе 
с коррупцией».
— Очевидно, что материал на этих людей соби-
рали давно. А сама «зачистка» началась в связи 
с формированием нового состава правитель-
ства. Шойгу сменил должность, пришел новый 
министр, и президент дал отмашку — пора, — 
считает Григорий Савельев.
Военный эксперт, член лиги военных диплома-
тов Игорь Забелин убежден: дела в отношении 
чиновников — следствие проблем на фронте. 
— Простой пример: связь. Как выяснилось уже 
в начале СВО, у разных подразделений россий-
ских военных разные типы средств коммуника-
ции. Это очень плохо, потому что резко снижает 
уровень координации подразделений, за что 
нередко приходилось и приходится платить 
жизнями ребят. Вторая, еще более серьезная 
проблема: нас ВСУ слышат. Мы их нет — у них 
связь отличная, стандартов НАТО, а они знают 
все, что у нас происходит. Это выяснилось поч-
ти сразу — уже в боях за Мариуполь. И тоже сто-
ило нам жизней. Брал Шамарин взятку или нет, 
пусть решает суд. Но то, что он допустил про-
валы в области связи, очевидно.
Эксперт привел и другой пример — беспилот-
ники. С ними тоже были проблемы.
— Да, все военные готовятся к прошедшей вой-
не, ведь какая будет следующая — никто не зна-
ет, — пояснил эксперт. — Но уже в 2020 году, во 
время очередной карабахской войны, стало яс-
но, что именно БПЛА будут во многом опреде-
лять тактику ведения боевых действий. И уже 
в это время было ясно, что вооруженный кон-
фликт с Украиной неизбежен. Да, мы его всеми 
силами оттягивали — был Минск-1, Минск-2, — 
но к нему готовились. А про БПЛА забыли. В ито-
ге их пришлось срочно закупать у Китая и Ира-
на, пришлось срочно учиться делать самим. 

В Минобороны — новая команда. Часть бывших крупных чиновников стали фигурантами уголовных дел. Часть сами ушли в отставку. Президент Владимир Путин 
назначил новых заместителей министра. Кто эти люди? Почему все они — гражданские? Какие первоочередные вопросы им предстоит решать, чего — помимо 

победы над киевским режимом — ждет от Минобороны российское общество, какие проблемы важно преодолеть в первую очередь?

Почему эффективную армию нового типа будут строить гражданские

Пиджаки вместо кителей

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Минобороны 
объединит
усилия страны 
по формированию 
самых мощных 
Вооруженных сил

В большинстве стран мира министр оборо-
ны — фигура политическая. Это государ-
ственник: он должен понимать, кто потен-
циальный противник его страны, какие у его 
государства экономические возможности, 
как должны развиваться вооруженные си-
лы. Министр не руководит войсками в ходе 
боевых действий. Он не учит генералов 
и офицеров, как правильно воевать. Ми-
нистр проводит в жизнь политику государ-
ства в отношении армии, контролирует фи-
нансы, выделенные государством на содер-
жание ВС, занимается материально-техни-
ческим обеспечением вооруженных сил. 
По сути, он менеджер, главная задача кото-
рого — обеспечить войска всем необходи-
мым: от зубных щеток до ядерных ракет, 
от новобранцев-срочников и юных офице-
ров до самых современных средств развед-
ки, связи и ориентирования на местности.

справка

Создателем РККА — Рабоче-крестьянской красной армии — был Лев Троцкий, который ни дня не служил 
в армии. Выходец из Херсонской губернии, он случайно, в революционной суматохе, выдвинулся на первые 
роли и показал себя отличным организатором. Так, например, он придумал институт «военспецов» — быв-
ших царских офицеров, для контроля которых была введена система политических комиссаров. Последняя 
сохранилась до сегодняшних дней — в виде замполитов. Троцкий ввел всеобщую воинскую повинность, 
укрепил дисциплину, упразднил вредную для армии выборность командиров. Красная армия под руковод-
ством «дилетанта» Троцкого сумела разбить не только белую армию, но и многочисленных интервентов — 
регулярные войска ведущих мировых держав. 

кстати

Замминистра обороны РФ Олег Савельев, 58 лет. 
Уроженец Ленинграда, на госслужбе с 1996 года

Замминистра обороны РФ Петр Фрадков. 46 лет. 
Москвич. Кандидат экономических наук

Замминистра обороны РФ Анна Цивилева. 52 года. 
Кандидат экономических наук. Родом из Иванова

Леонид Горнин, первый замминистра обороны РФ. 51 год. Доктор экономических наук. Уроженец Новосибирска. На госслужбе с 1997 года

Военный эксперт, полковник запаса Вик-
тор Литовкин убежден, что новому руко-
водству нет смысла как-то «переформати-
ровать» Российскую армию, поскольку она 
и так «вполне эффективна».
— Я часто слышу, что армии нужна некая 
модернизация, потому что мы третий год 
не можем Украину победить. Все несколь-
ко сложнее. Во время Великой Отече-
ственной, например, было аж четыре 
Украинских фронта, по 500 тысяч наших 
бойцов каждый. Итого — два миллиона. 
И воевали за Украину мы в общей слож-
ности два года, — пояснил Виктор Нико-
лаевич. — А сейчас у нас на фронте только 
700 тысяч бойцов. Плюс, в отличие от вре-
мен Великой Отечественной, мы не бом-
бим города «в пыль», а действуем акку-
ратно — сберегая жизни мирного населе-
ния и наших бойцов. Отсюда и сроки.
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Подготовлена масштабная 
праздничная программа
В этом году Москва станет 
одной из главных площадок 
празднования Дня молоде-
жи в России. Какую програм-
му подготовили к празднику, 
узнала «ВМ».

День молодежи столица будет 
отмечать два дня. 29 и 30 июня 
по всему городу пройдут спор-
тивные соревнования, кон-
курсы, мастер-классы, кон-
церты, флешмобы и  квесты.
— Всего мы готовим больше 
150 различных событий. На-
пример, состоится телемост 
между Москвой и Влади-
востоком — двумя молодеж-
ными столицами страны 
в 2024 году, — рассказала за-
меститель мэра Москвы На-
талья Сергунина.
Главной площадкой праздни-
ка станет парк культуры и от-
дыха «Ходынское поле». Здесь 
пройдет масштабный фес-
тиваль под девизом «Объе-
диняем Россию!» Он будет 
состоять из восьми тема-
тических блоков: «Вместе 

с Родиной», «Вместе с карье-
рой», «Вместе со знаниями», 
«Вместе с добром», «Вместе со 
спортом», «Вместе с новым», 
«Вместе с креативом» и «Вме-
сте со своим делом». Для 
молодежи выступят 100 лек-
торов и экспертов, проведут 
около 60 тренингов и лек-
ций, почти 30 творческих 
мастер-классов, зарядку с из-
вестными спортсменами, тан-
цевальный флешмоб и многое 
другое.
Также все желающие смогут 
принять участие в создании 
гимна столичной молодежи 
в музыкальной лаборатории.
День молодежи отметит 
и Дарвиновский музей. Гости 
смогут увидеть выставки «Де-
ревА» и «Устойчивость: что 
такое быть разумным с точки 
зрения природы» на крыше 
музея, а также футуристиче-
скую экспозицию «Завтра — 
это сейчас» в башне. Ждет 
в гости по случаю праздника 
и Центральная детская библи-
отека № 226.

Подготовила МАРЬЯНА ШЕВЦОВА m.shevtsova@vm.ru

При поддержке города школьники открывают свои компании
Москва — город больших 
возможностей для молоде-
жи, которая хочет открыть 
свое дело. Многие ребята 
еще в школьные годы при-
думывают свои проекты 
и успешно реализуют их. 
Один из ярких примеров — 
17-летний сооснователь 
проекта по разработке си-
стемы с искусственным ин-
теллектом для активного 
трекинга спортсменов Дани-
ил Макатров.

Современный портрет сто-
личного бизнесмена движет-
ся в сторону молодого техно-
логичного предпринимателя. 
Так, 13 процентов москвичей 
планируют открыть техноло-
гический бизнес уже в бли-
жайшие три года. Это 1,7 мил-
лиона жителей столицы. При 
этом, уточнили в Департа-
менте предпринимательства 
и инновационного развития 
города, сейчас каждый третий 
московский стартап — сту-
денческий. Более 30 процен-
тов проектов, которые под-
держало правительство Мо-
сквы, — это проекты вчераш-
них выпускников вузов.

Для поддержки молодых 
предпринимателей в городе 
работает программа «Акаде-
мия инноваторов» Агентства 
инноваций Москвы. С про-
шлого года в ней зарегистри-
ровались свыше 17 тысяч че-
ловек. Около 25 процентов из 
них — молодые люди в воз-
расте от 18 до 22 лет. Резиден-
том проекта стал и школьник 
Даниил Макатров. Он учится 
в классическом пансионе 
МГУ им. М. В. Ломоносова. 
Это своего рода школа, толь-
ко при университете. В буду-
щем Даниил планирует по-
ступать в МГУ или ВШЭ на 
экономический факультет, 
а пока вкладывает максимум 
усилий в свой стартап — 
YouChip. 
Идея создать систему актив-
ного трекинга спортсменов 
появилась у него в 14 лет. Да-
ниил с детства занимается 
хоккеем, и в какой-то момент 
ему пришла в голову идея раз-
работать проект, благодаря 
которому спортсмен и его 
тренер могли бы получать 
развернутую статистику, ум-
ную аналитику и рекоменда-
ции по улучшению трениро-

вочного процесса. Так Дани-
ил придумал чип, который на 
первом этапе крепился на 
хоккейные коньки, а уже се-
годня может быть встроен 
в экипировку спортсмена, 
шайбу и другие предметы 
спортивного инвентаря. 
— Важно, что чип — это толь-
ко часть комплексной систе-
мы, — пояснил школьник. — 
Помимо него, мы оборудуем 
спортивную площадку специ-
альными локаторами и па-
рой камер, что позволяет 
предложить пользователю 
более 300 статистических 
данных, показателей, а также 
более 100 аналитических ин-
струментов по этим данным. 
Кроме того, мы даем персо-
нализированные рекоменда-
ции, которые направлены на 
улучшение как команды, так 
и каждого игрока по отдель-
ности.
Помощь в продвижении и ре-
ализации проекта Даниилу 
Макатрову оказывает в том 
числе правительство Мо-
сквы. Школьник стал участ-
ником и победителем различ-
ных акселераторов и конкур-
сов, благодаря которым о его 

разработке узнали едино-
мышленники и городские 
структуры. На счету Дании-
ла — несколько выигранных 
грантов, благодаря которым 
он может поддерживать ра-
боту своей команды. 
Кроме того, школьник поде-
лился с «ВМ», что нашел круп-
ного спонсора, который го-
тов вложить в развитие про-
екта несколько миллионов 
рублей.

19 июня. Даниил Макатров показывает датчик и шлем, 
на который его можно закрепить. Фото: Александр Кочубей

Было бы желание: проявить 
себя может каждый
Как столица поддерживает 
молодежное сообщество 
и какие проекты реализует 
правительство Москвы, 
«ВМ» рассказала председа-
тель Комитета обществен-
ных связей и молодежной 
политики Екатерина Драгу-
нова (на фото). 

Екатерина Вячеславовна, 
сколько представителей моло-
дежи сегодня проживает в Мо-
скве? 
В Москве проживают более 
3,2 миллиона молодых людей, 
из которых свыше 900 тысяч 
студенты. Этот показатель со-
ставляет 26 процентов от все-
го населения столицы. Можно 
сказать, что Москва — это го-
род молодых людей, потому 
что 26 — достаточно большой 
процент в сравнении, напри-
мер, с общероссийским пока-
зателем: по стране прожива-
ют 22 процента молодежи от 
общей численности населе-
ния. При этом каждый год 
число молодых жителей Мо-
сквы растет, ведь наша столи-
ца — это город для молодежи, 
город, где есть все, что необхо-
димо для развития и реализа-
ции. Открыты ведущие учеб-
ные заведения, инновацион-
ные площадки, проводятся 
масштабные городские и все-
российские события.
Если говорить конкретнее, ка-
кие есть в столице возможно-
сти для самореализации моло-
дежи?
Молодежное сообщество — 
это активные, целеустремлен-
ные, энергичные люди. Поэ-
тому мы регулярно проводим 
в столице масштабные меро-
приятия: Дни студенчества, 
фестиваль «День молодежи», 
«День первокурсника», фо-
рум-выставка «Карьера vs 
Бизнес», Московская студен-
ческая лига КВН «Молодежь 
Москвы», акции «Вам, люби-
мые!», «Цветы Победы», 
«Вальс Победы» и многие дру-
гие. Во всех этих событиях са-
мое активное участие прини-
мают именно ребята от 14 до 
35 лет. Кроме того, для юно-
шей и девушек работает пер-
вый городской портал «Моло-
дежь Москвы», где каждый 
желающий может познако-
миться с различными город-
скими проектами, которые 
созданы для молодежи: от во-
лонтерства и медиа до ИТ-
образования и уличного ис-
кусства. Сейчас на портале 
более 35 проектов, среди них: 
«ВРаботе», «СТЕНЫ», «Кибер-
Москва», «ДеБаттл», «Stand Up 
Лига», «НаРайоне», «Город Ге-
роев Москва» и многие дру-
гие. Каждый может найти то 
направление, которое ему по 
душе. Творческому росту мо-
лодых москвичей способству-
ют такие студенческие кон-
курсы, как «Мисс и Мистер 
студенчество Москвы», «Мо-
сковская студенческая весна», 
Лига универов. 
Еще один интересный наш 
проект — уникальный формат 
патриотического палаточного 
слета «STOлица.Лето», кото-
рый в этом году пройдет уже 
в третий раз. Ежегодно в нем 

принимают участие более 
3,5 тысячи ребят. Они учатся 
оказывать первую помощь 
и ориентироваться на местно-
сти, соревнуются в спортив-
ных дисциплинах, встречают-
ся с общественными и полити-
ческими деятелями, а также 
общаются в неформальной 
обстановке.
У нас также есть амбассадо-
ры «Молодежи Москвы» — 
это большая команда сту-
дентов, которые являются 
представителями сообщества 
в своих университетах. Амбас-
садоры рассказывают о проек-
тах, программах и событиях 
в городе для развития и под-
держки молодежи, а также 
формируют свои команды 
единомышленников и органи-
зовывают собственные меро-
приятия. 
При этом, если мы понимаем, 
что на что-то у ребят есть за-
прос, мы это стараемся реали-
зовать, добавить в наши про-
екты. Это работает и в обрат-
ную сторону: если видим, что 
не нравится идея, то отказы-
ваемся от нее. 
А волонтерством молодежь за-
нимается? 
Молодежное волонтерство 
активно развивается в столи-
це при поддержке ресурсного 
центра «Мосволонтер». Для 
ребят есть более 10 направле-
ний добровольчества: собы-
тийное, социальное, культур-
ное, экологическое, патрио-
тическое, спортивное, инклю-
зивное и другие. Например, 
молодежь в том числе помога-
ет и на масштабном междуна-
родном форуме-выставке 
«Россия». 
За последние годы активное 
развитие получило школьное 
и студенческое волонтерство. 

С экспертами разработали 
и выпустили учебник для пе-
дагогов, с помощью которого 
они смогут объяснить детям, 
что такое волонтерство и как 
делать добрые дела. Также 
подготовили уже третью игру 
для детей, в которой тоже рас-
сказываются основы волон-
терства и как помочь другим. 
Добавлю, что во многих шко-
лах мы установили «Коробки 
добра» — так мы приучаем 
ребят с самых ранних лет де-
лать этот мир  добрее. 
Если говорить о мерах под-
держки молодежи, что Москва 
делает в этом направлении? 
Город поддерживает стремле-
ние молодых ребят вопло-
щать свои идеи в реальные 
проекты. Для этого в столице 
реализуются грантовые кон-
курсы и проектные акселера-
торы. Так, в рамках акселера-
тора «Округа.Вузы» у молоде-
жи есть возможность вопло-
тить свою идею в реальный 
социальный проект и довести 
его до реализации. Лучшие 
проекты определяются с по-
мощью голосования на «Ак-
тивном гражданине» и реали-
зуются в столице. 
Конечно же, создана в го-
роде многофункциональная 
инфраструктура: культурные 
пространства, спортивные 
площадки, коворкинги и ка-
рьерные центры. Помимо 
этого, действует льготный 
проезд на транспорте для сту-
дентов по карте «Москвича», 
работает программа имен-
ных стипендиатов — специ-
альную стипендию получают 
лучшие учащиеся столичных 
вузов. Кроме того, Москва 
предлагает обучающимся ву-
зов также включиться в рабо-
ту над действующими город-
скими проектами, поступив 
на стажировку в органы ис-
полнительной власти сто-
лицы. 
Современная молодежь — 
 какая она?
По результатам последнего 
нашего исследования, одни-
ми из главных ценностей мо-
лодежи являются любовь и се-
мья, добро, карьера и творче-
ство. Они являются одним из 
двигателей важных измене-
ний в городе. Не удивительно, 
что Москва является моло-
дежной столицей в этом году. 
Ведь она идеально адаптиро-
вана под их запросы.
Какой была ваша молодость 
и как Москва помогла вам са-
мореализоваться?
Я москвичка. Родилась и вы-
росла в столице, окончила Рос-
сийский университет дружбы 
народов. Безусловно, Москва 
в советские годы и сегодня — 
это два разных города. Тогда 
мы не могли рассчитывать на 
такое многообразие возмож-
ностей, но все же проявить се-
бя тоже было в чем. Я была 
общественником, постоянно 
участвовала в студенческих 
выездах, парадах. Такая ак-
тивная жизненная позиция 
сыграла большую роль в моем 
будущем, потому что я научи-
лась общаться, работать в ко-
манде и брать ответствен-
ность.

Городской проект «Молодежь 
Москвы» за время своего 
 существования реализовал 
более 2,5 тысячи идей и орга-
низовал свыше 3,5 тысячи ме-
роприятий. По словам руко-
водителя учреждения Марга-
риты Савинкиной, проект 
создан специально для того, 
чтобы помогать молодым ре-
бятам в городе реализовывать 
идеи, получать поддержку 
и иметь какое-то место, куда 
они могут прийти и узнать 
обо всех возможностях имен-
но для подрастающего поко-
ления, доступных в городе. 
— Благодаря идеям молодежи 
у нас появилось 11 постоян-
ных проектов по самым раз-
ным направлениям. Напри-
мер, проект «СТЕНЫ», кото-
рый посвящен граффити-ху-
дожникам. Мы помогаем 
творческим ребятам реализо-
вать свой потенциал, раскра-
сить стены города, — расска-
зала она. 
Помогает «Молодежь Мо-
сквы» и с трудоустройством. 
Проект «ВРаботе» отвечает 
сразу на несколько запросов 
их аудитории. 
— Студенты рассказали нам, 
что найти временную подра-
ботку на неполный день очень 
сложно. Например, они хоте-
ли бы работать после пар или 
только в выходные, но таких 
предложений на рынке труда 
почти не было на тот момент. 
В итоге мы сделали платфор-
му, по сути, агрегатор таких 
вакансий, которые собирали 
сами участники проекта. Поз-
же работодатели стали сами 
проявлять интерес и предла-
гать вакансии для этого про-
екта, — поделилась Маргари-
та Савинкина. 
Также «ВРаботе» выполняет 
важную профориентацион-
ную миссию. Благодаря про-
екту молодежь может попро-
бовать себя в разных направ-
лениях и понять, что им дей-
ствительно интересно. 
Руководитель проекта «Моло-
дежь Москвы» добавила, что 
самая востребованная от-
расль, в которой хотят разви-
ваться ребята, — информаци-
онные технологии. Интерес 
к ним проявляют студенты 
даже тех специальностей, ко-
торые с ИТ вообще никак не 
связаны. 

Маргарита Савинкина также 
рассказала, что молодежное 
сообщество столицы давно 
мечтало о своем современном 
и уютном «домике». По запро-
су ребят в Даниловском райо-
не по адресу: Холодильный 
переулок, дом 3, корпус 1, 
строение 8, в ноябре 2022 года 
было открыто мультиформат-
ное пространство, доступное 
абсолютно каждому молодо-
му жителю города. 

— Здесь есть самые необхо-
димые для молодежи серви-
сы: контент-ферма, танце-
вальный зал, зал для меро-
приятий, медиастудия, кули-
нарная студия, переговорная 
комната и даже коворкинг, 
куда ребята могут просто 
прийти поработать, позани-
маться, — добавила она. — 
Горожане в возрасте от 14 до 
35 лет могут провести здесь 
тематический форум, вы-

ставку, мастер-класс, спор-
тивную тренировку, собрать-
ся для обсуждения творче-
ских идей. Например, при 
подготовке к конкурсу «Мо-
сковская студенческая весна» 
многие команды репетирова-
ли свои номера именно у нас.
Для многих ребят это совре-
менное пространство стало 
по-настоящему вторым до-
мом, куда они приходят чуть 
ли не каждый день. 

— Я однажды при-
шел сюда на 
мастер-класс от 
«Молодежи Мо-
сквы» и, узнав, 
сколько здесь сер-
висов и что все они 
бесплатные, начал 
чаще посещать это 
место. Тут комфор-
тно, например, по-
работать над сту-
денческим проек-
том в спокойной 
обстановке или 

встретиться с командой, — 
рассказал Ярослав Мордвин-
цев, студент Государственно-
го университета просвеще-
ния. — Это очень круто, что 
в городе есть такая возмож-
ность для молодежи!
Студентка колледжа Россий-
ского нового университета 
Ксения Жиленкова узнала 
о пространстве от своих дру-
зей. И была сильно поражена 
тем, насколько же хорошо 

Большое пространство 
для творческих проектов
В столице уже 
четвертый год 
функционирует 
проект «Моло-
дежь  Москвы». 
Какие задачи се-
годня стоят пе-
ред этой органи-
зацией, узнала 
«ВМ».

инфраструктура

День молодежи ежегодно отмечался 27 июня вплоть до 2022 года, а затем по решению президента РФ дата была перенесена на последнюю субботу июня. Москва 
уделяет особое внимание поддержке и развитию молодых людей в возрасте от 14 до 35 лет. В городе реализуются различные проекты, главная цель которых — 
дать возможность молодому поколению показать себя и внести свой вклад в процветание столицы. «Вечерняя Москва» узнала о самых популярных инициативах. 

Сегодня в Москве создана 
уникальная экосистема — 
первая в стране платфор-
ма молодежного пред-
принимательства. С ее по-
мощью можно развивать 
бизнес-идеи, получать 
знания, находить партне-
ров. Там собраны веду-
щие инициативы: «Акаде-
мия инноваторов», «Ли-
деры цифровой трансфор-
мации», «Новатор 
Москвы», «Технолидеры 
Москвы» и другие.

справка

19 июня. Руководитель проекта «Молодежь Москвы» Маргарита Савинкина в зоне коворкинга мультиформатного пространства, 
которое открыто специально для жителей столицы в возрасте от 14 до 35 лет. Забронировать локацию можно бесплатно

Забронировать 
одно из помещений 
можно бесплатно 
на специальном 
портале

досье
Екатерина Вячеславов-
на Драгунова родилась 
в Москве. Окончила Рос-
сийский университет 
дружбы народов (РУДН). 
Там же начала трудовую 
деятельность.
Ранее работала в пре-
фектуре Юго-Западного 
административного 
округа Москвы и Феде-
ральном агентстве 
по делам молодежи. 
С ноября 2018 года 
по настоящее время яв-
ляется председателем 
Комитета общественных 
связей и молодежной 
политики города 
 Москвы.
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и технологично оснащена ло-
кация.
— Мне, как фотографу, очень 
важно найти место, где я могу 
реализовывать свои творче-
ские проекты. Здесь я нашла 
все необходимое для реализа-
ции моих идей: оборудован-
ная медиастудия, крутое креа-
тивное пространство и, самое 

главное, бесплатное брониро-
вание, — поделилась впечат-
лениями Ксения.
Чтобы забронировать одно 
из помещений, достаточ-
но оставить заявку на моло-
дежном портале столицы: 
mosmolodezh.ru/co-working-
zones. Локация открыта каж-
дый день с 10:00 до 20:00. 

Направления и ресурсы 
по поддержке

«ВРаботе»
Помощь в построении 
карьеры, советы и лайф-
хаки для трудоустрой-
ства

500 000
студентов более чем 
из 150 вузов города 
участвуют в проекте 
«ВРаботе»

66 
проектов в номинации 
«Молодежь Москвы» 
в 2023 году победили 
в конкурсе грантов мэра

400 
студентов могут пройти 
стажировку в компаниях 
ОЭЗ «Технополис Мо-
сква» в 2024 году

«Первая работа» (трудоустройство по квоте), «Прокачай карьеру» (осоз-
нанный подход к трудоустройству, обучение), «КиберМосква» (обучение 
и трудоустройство ИТ-специалистов) «Самозанятость в руки» (помощь 
в оформлении статуса и открытии своего дела), «Лето в новом формате» 
(профориентация подростков)

«Медиашум»
Помощь в создании 
контента и обучение 
актуальным медиа-
направлениям

По данным mos.ru
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точка Сегодня точку в номере ставят специальный представитель президента РФ по вопросам природоохранной деятельности, экологии и транспорта, председатель По-
печительского совета Российского военно-исторического общества Сергей Иванов (слева) и помощник президента РФ, председатель РВИО Владимир Мединский 
во время церемонии открытия мемориального бюста архитектора Осипа Бове у здания штаб-квартиры РВИО в Петровском переулке. В этом доме Осип Бове жил 
и трудился целых 18 лет. Архитектор внес значительный вклад в восстановление Москвы после пожара 1812 года. В его ведении находились центральные районы: 
Городская, Тверская, Арбатская, Пресненская и Новинская части. Архитектор буквально заново воссоздал эти исторические места, которые по сей день остаются 
любимыми и для москвичей, и для гостей города. Увековечить решили и память о военном историке Дмитрии Скалоне. Он был первым председателем Совета Импе-
раторского Русского военно-исторического общества. Его бюст также установили у штаб-квартиры РВИО, рядом с памятником Осипу Бове. 
— Рассказывать о каждом из этих людей можно бесконечно. Обращаю ваше внимание на фамилии. Скалон из французов, французских протестантов, гугенотов. Его 
предки сбежали из Франции, там было неспокойно. И веками, со времен Петра I, они служили России. Дед Скалона, к слову, тоже был генералом. Он был из тех моло-
дых генералов 1812 года, который даже до Бородино не дожил. Погиб смертью храбрых, преграждая путь французам на Москву. А Бове — итальянец. Тоже жил и ра-
ботал здесь. И кстати, в войну 1812 года служил корнетом в гусарском полку, защищая свою новую Родину — Россию. Вот такие судьбы. Как говорил Петр I, «русский 
тот, кто любит Россию и служит России», — сказал Владимир Мединский.
Торжественное открытие двух мемориальных бюстов было приурочено к 190-летию со дня памяти выдающегося архитектора Осипа Бове.

Выпустили агитационные 
плакаты, появился банкомат
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1905 год.Началось вос-
стание на броненосце 
«Потемкин». Оно стало од-
ним из центральных эпизо-
дов Первой русской рево-
люции.

1910 год. III Государствен-
ная дума приняла Столы-
пинское аграрное законо-
дательство. Реформа пре-
доставляла крестьянам 
свободные государствен-
ные земли и разрешала 
выкупать наделы у поме-
щиков.

1929 год.Советское пра-
вительство постановило 
всех заключенных со сро-
ком больше трех лет пере-
вести из тюрем в трудовые 
лагеря.

1931 год.Изобретатель 
Игорь Сикорский получил 
патент на вертолет.

1940 год.Родился актер, 
народный артист России 
Борис Хмельницкий.

1941 год. Венгрия объяви-
ла войну СССР.

1941 год.Был выпущен 
первый тираж агитацион-
ных плакатов «Окна ТАСС».

1941 год.Собраны первые 
две боевые пусковые реак-
тивные установки БМ-13 — 
«Катюша».

1967 год.Установлен пер-
вый в мире банкомат по вы-
даче наличных денег.

1968 год.В Ленинграде 
впервые прошел праздник 
выпускников «Алые паруса».

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в день

Такой футбол 
нам не нужен

Самым обсуждаемым событием про-
ходящего сейчас на полях Германии 
главного футбольного турнира Старо-
го Света стали не великолепные голы, 
замечательные спасения своих ворот 
вратарями или красивые удары, а... 
перелом носа у капитана французов 
Килиана Мбаппе. И разрешат ли ему 
играть в защитной повязке цветов на-
ционального флага или нет. И все это 

на фоне скучнейших игр. Иногда даже и без забитых мя-
чей. Так стоит ли показывать подобные зрелища? Особен-
но, когда нашу национальную сборную туда не допусти-
ли. Даже без гимна и флага, не дав ей закончить отбороч-
ный турнир, когда, видите ли маленькие, но при этом не 
по размеру очень гордые Польша и Чехия отказались 
с ней играть. Неужели нашему телевидению нечего по-
казывать, кроме подобных игрищ? Этим вопросом заин-
тересовался и двукратный олимпийский чемпион, экс-
министр спорта Вячеслав Фетисов. Более того, он считает 
такие трансляции предательством. 
Как и показ матчей чемпионата мира 
по хоккею, где России тоже не было.
— Я не понимаю, почему мы так под-
робно в студиях обсуждаем эти транс-
ляции?! Надеетесь, что если показы-
ваете матчи, вас вернут на эту пло-
щадку? — очень эмоционально заме-
тил он. А правда, нужен ли нам такой 
футбол? Или — хоккей? Не лучше ли 
показывать, и желательно по цен-
тральным каналам, выступления рос-
сиян в тех видах спорта, в которых 
наши спортсмены гордо носят фор-
му с надписью «Россия» на груди, 
а в честь победителей звучит главная 
песня на слова Сергея Михалкова и музыку Александра 
Александрова? Тем более, что такое стало возможно. Не 
так давно Международная боксерская федерация IBF 
вслед за Всемирной боксерской организацией сняла 
санкции с российского бокса. И дело тут даже не в поли-
тике. Просто в какой-то момент в этих структурах поня-
ли, что очень большое число россиян находится в их рей-
тингах. И не участие наших боксеров в соревнованиях 
высокого уровня лишит эти структуры денег. А посмо-
треть бой за звание чемпиона мира многим любителям 
спорта будет, наверное, намного интереснее, чем наблю-
дать за вялым перекатыванием мячика поперек поля. 
Ну а в сентябре нас ожидает не менее яркое событие, чем 
даже, наверное, Олимпиада в Париже — Всемирные 
игры дружбы. И спортсмены выступят на них в 33 видах 
спорта. Как олимпийских, так и нет. И вот тут-то телеви-
зионщикам, видимо, тоже предстоит биться за право по-
каза. И делать это качественно, профессионально, на вы-
сочайшем уровне. Чтобы весь мир в очередной раз убе-
дился, что Россия не может оказаться в международной 
изоляции. А девиз «Быстрее. Выше. Сильнее», который 
так понравился барону Пьеру де Кубертену, как и рань-
ше, будет отражать цели атлетов со всего мира. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ДМИТРИЙ 
ТОЛКАЧЕВ
РЕДАКТОР

мнение

Госпошлину 
за развод хотят 
увеличить в восемь 
раз. И как вам?

МИХАЭЛЬ ГАЛИЦКИЙ 
СОЦИОЛОГ

Мне кажется, такое решение 
будет крайне неэффектив-
ным, потому что, даже если 
сделать госпошлину в разме-
ре десяти тысяч, ничего не из-
менится. Денежной мотива-
ции для сохранения семьи бу-
дет слишком мало. Ситуация 
может даже ухудшиться, ког-
да люди поймут, что они не 
могут развестись только из-за 
того, что у них не хватает на 
это денег. Есть еще такой про-
гноз: люди просто перестанут 
вступать в официальный брак 
и будут состоять в граждан-
ском. Чем больше таких зако-
нов будет приниматься, тем 
меньше браков у нас в стране 
будет заключаться. Чтобы 
спасти семью, нужно действо-
вать другим образом. Напри-
мер, уменьшать процентную 
ставку по ипотеке, помогать 
с жильем молодым семьям 
и минимизировать их расхо-
ды на коммунальные услуги. 
Можно даже обязывать риел-
торов искать для семей более 
выгодные варианты.

ВИТАЛИЙ МИЛОНОВ
ДЕПУТАТ ГОСДУМЫ

Я и сам в свое время выступал 
с такой инициативой. Тогда 

не все восприняли ее положи-
тельно. Безусловно, нужно 
поддерживать семьи и делать 
все для их скрепления. Я даже 
считаю, что эту пошлину сто-
ит сделать еще больше: 30–
50 тысяч рублей. А налог на 
заключение брака и вовсе от-
менить. Потому что брак — 
это радость для общества. Это 
всегда благо, которое прино-
сит исключительно пользу. 
Поэтому лучше вложить эти 
деньги, которые нужно запла-
тить за пошлину, в празднич-
ные расходы. Думаю, со мной 
будут солидарны все жители 
России. А госпошлина на раз-
вод действительно должна 
быть увеличена, так как люди 
могут сгоряча и на эмоциях 
прийти к такому решению. 
Конечно, на «подумать» у нас 
дается месяц, но иногда этого 
бывает недостаточно. Я бы 
еще включил в программу 
обязательное посещение се-
мейного психолога и священ-
нослужителя для тех, кто хо-
чет развестись.

АЛИНА МАКСИМОВА 
ПСИХОЛОГ

Как раз недавно увидела эту 
новость и была очень возму-
щена. У нас есть довольно 
большая категория людей, ко-
торая находится в очень за-
труднительной ситуации. Бы-
вает так, что люди в браке на-
чинают понимать, что не под-
ходят друг другу, потому что 
у них все чаще происходят 
разногласия. А если это все со-

Госпошлину за расторжение брака планируют увеличить почти в восемь раз. 
Такую идею предложили в Министерстве финансов Российской Федерации. Если 
сейчас оплата заявления на развод стоит 650 рублей, то в 2025 году эта сумма 
может доходить до 5000 рублей. 

вопрос дня

Подготовила АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

провождается домашним на-
силием, то выбраться из таких 
отношений порой очень труд-
но. По статистике, каждый 
пятый человек сталкивается 
с таким явлением. Это может 
быть как психологическое на-
силие, так и финансовое. По-
лучается, что людям и так 
сложно решиться на развод, 
а у них еще появляется допол-
нительная нагрузка в виде 
увеличенной пошлины. Я ду-
маю, нужно придумать дру-
гой способ стимуляции сохра-
нения семей. Например, орга-
низовать психологическое 
образование, проводить се-
мейные встречи, где людей 
будут учить разговаривать 
друг с другом, решать кон-
фликты. 

ВЛАДИМИР КОМСОЛЕВ 
ЮРИСТ

На сегодняшний момент рас-
торжение брака входит в спи-
сок наиболее частых обраще-
ний с наименьшей пошлиной 
среди граждан нашей страны. 
С семьями, у которых нет не-
совершеннолетнего ребенка, 
эта процедура проходит непо-
средственно в отделах загса, 
а для тех, у кого маленькие 
дети есть, — через судебные 
органы. Увеличение пошли-
ны предлагается сделать для 
того, чтобы пополнить бюд-
жет, сохранить брак, спасти 
семьи от необдуманных реше-
ний. Также это поможет в ре-
зультате сократить количе-
ство обращений и снизит на-
грузку на госорганы. А люди 
смогут подумать, взвесить все 
за и против и уже потом идти 
решать вопрос. Я не вижу 
в этой идее ничего плохого: 
люди не будут сразу бежать 
расторгать брак, а подумают, 
что можно сделать для сохра-
нения семьи.

На Смоленщине помнят подвиг 
народного ополчения

Вчера в Московском архи-
тектурном институте прошла 
защита дипломного проекта, 
посвященного строительству 
мемориала под Вязьмой 
в память о погибших там мо-
сковских ополченцах.

На защиту дипломных проек-
тов в МАРХИ пришли предста-
вители Сообщества потомков 
московских ополченцев Вели-
кой Отечественной войны. 
Год назад именно родственни-
ки ополченцев попросили сту-
дентов кафедры ландшафтно-
го дизайна сделать проект па-
мятного мемориала.
— Мы преследуем несколько 
задач — восстановить исто-
рию (патриотическая про-
грамма «Памяти Московского 
народного ополчения» реали-
зуется с 2015 года) и привлечь 
в этот живописный край тури-
стический поток, — объяснил 
инициативу координатор со-
общества Артем Попов.
В трагично известном «Вязем-
ском котле» в октябре 1941 го-
да погибли тысячи доброволь-
цев. Из 16 собранных дивизий 
до конца войны дошли немно-
гим более 500 человек.
— Согласно документам, мой 
дед рядовой Денис Павлович 
Лой пропал без вести под 
поселком Холм-Жирковский. 

Уже 50-летним отправился во-
евать, а был-то обычным рас-
тениеводом на ВДНХ, — рас-
сказывает москвичка Галина 
Никулина. 
Ее воспоминания дополняет 
родственница другого опол-
ченца.
— Мой прадед Петр Иванович 
Анисимов был комиссаром 
саперного батальона 13-й ди-
визии народного ополчения, 
погиб в октябре 41-го, — по-
казывает фотографии мемо-
риальной таблички, установ-

ленной в Смоленской обла-
сти, Анна Чигарева.
Кстати, дипломный проект 
и названием подчеркнул свое 
широкое предназначение — 
«Ландшафтно-мемориальный 
туристический комплекс в по-
селке Холм-Жирковский Смо-
ленской области». Одну его 
часть, в память о погибших 
ополченцах, придумала сту-
дентка Анна Лясникова. 
— Там осталось очень много 
артефактов войны, например, 
танк Т-34 установлен на по-
стаменте, сохранился дот. 
Их можно объединить улич-
ным интерактивным музеем, 
а еще построить гостиницу, — 
пояснила свою идею Анна.
Ее коллега Софья Затейки-
на предложила «пристро-
ить» к исторической зоне 
культурно-ландшафтную, где 
с XVIII века обосновалась 
усадьба графов Уваровых. 
Пока и усадьба, и территория 
с храмом находятся в запус-
тении. Первые работы по вос-
становлению парка проведе-
ны, московские волонтеры 
посадили 600 деревьев, уста-
новили 400 табличек с име-
нами погибших. Возможно, 
скоро реконструкция продол-
жится.
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

26 июня. Студентка МАРХИ Софья Затейкина защищает свой дипломный проект. 
Ее работа посвящена созданию ландшафтно-мемориального туристического комплекса 
в Смоленской области. Фото: Наталья Феоктистова

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

КоллекционированиеЮридические
услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

история
Вяземская оборонитель-
ная операция проходила 
с 2 по 13 октября одно-
временно с Орловско-
Брянской операцией 
как общее противодей-
ствие наступлению 
немецко-фашистским 
войскам на Москву. 
Потери убитыми и ране-
ными Красной армии 
превысили 380 тысяч че-
ловек; в плен попали 
свыше 600 тысяч чело-
век. На смену красноар-
мейцам прибыли опол-
ченцы.
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